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O presidente da Comissão 
Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) dos 
atos golpistas de 8 de 

janeiro, deputado Arthur Maia 
(União Brasil-BA), afirmou que 
apresentará ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF) uma denúncia 
contra o tenente-coronel Mau-
ro Cid. O motivo foi o militar, 
ex-ajudante de ordens do en-
tão presidente da República Jair 
Bolsonaro, não ter respondido 
qualquer pergunta que lhe foi 
feita durante sua participação 
na CPMI nesta terça-feira (11).

A conduta de Cid foi classifica-
da por Maia como “desrespeito-
sa com o Supremo Tribunal Fe-
deral”, após a deputada Jandira 
Feghalli (PcdoB-RJ) ter pergun-
tado ao militar qual era a sua ida-
de e ele, afirmando estar segui-
do a orientação de sua equipe 
técnica, dizer que permaneceria 
em silêncio. Em seguida, Jan-
dira afirmou que a pergunta 
foi propositalmente simples 
para mostrar a indisposição do 
tenente-coronel em responder 
qualquer questão que lhe fosse  
apresentada.

O presidente da CPMI, en-
tão, concordou com a deputa-
da. “Inclusive, chamei o patrono 
do tenente-coronel Mauro Cid 
para dizer a ele que ele estava 
fazendo com que seu cliente 
descumprisse uma ordem do 
Supremo Tribunal Federal. E 
isso, infelizmente, acarretará a 
necessidade de nós, que não 

precisávamos fazer isso, fazer 
uma denúncia, mais uma, contra 
o senhor Mauro Cid ao Supremo 
Tribunal Federal”.

Cid tinha uma autorização da 
ministra do STF Cármen Lúcia de 
permanecer em silêncio diante 
de perguntas que pudessem 
incriminá-lo. Mas as outras, 
que não tivessem a capacida-
de de produzir provas contra 
ele, ele deveria responder. “Eu 

ia lhe perguntar quantos filhos 
ele tem e ele também não res-
ponderia. Mas bastou a primeira 
para mostrar que o descum-
primento é claro”, acrescentou 
Jandira, ao reforçar o pedido 
de denúncia contra Cid e seus 
advogados.

Atribuições
Mas Mauro Cid não ficou 

em silêncio todo o tempo. No 

início da audiência pública, 
antes mesmo das perguntas 
dos parlamentares, o militar 
fez uma declaração inicial, na 
qual afirmou não participar 
das atividades relacionadas 
à administração pública, nem 
questionava Bolsonaro sobre o 
que era discutido em reuniões e 
encontros com autoridades dos 
poderes Executivo, Judiciário e 
Legislativo.

“Na prática, a função do aju-
dante de ordem consistia, ba-
sicamente, em um serviço de 
secretariado executivo do ex-
-presidente”, explicou Cid. “No 
dia a dia das reuniões e agendas 
do ex-presidente, recepcioná-
vamos os participantes e os 
direcionávamos ao local dese-
jado, ficando do lado de fora 
das salas de reunião, sempre 
à disposição. Não questionáva-

Conduta de Mauro Cid foi classificada por Arthur Maia como “desrespeitosa’

Mauro Cid será denunciado ao 
Supremo Tribunal Federal

mos o que era tratado nas res-
pectivas agendas e reuniões”, 
acrescentou.

Ele ainda afirmou que sua 
indicação à chefia da Ajudância 
de Ordem da Presidência da Re-
pública se deu por indicação do 
Comando do Exército e que sua 
nomeação não teve nenhuma 
ingerência política. 

O ex-ajudante de ordens 
está detido desde o dia 3 de 
maio, acusado de ter frau-
dado cartões de vacinação 
contra a covid-19, incluindo 
o de Bolsonaro e parentes 
do ex-presidente. Ele tam-
bém é apontado como um dos 
articuladores de uma cons-
piração para reverter o re-
sultado eleitoral do ano pas-
sado, inclusive com planos de 
uma intervenção no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE). De 
acordo com investigações da 
Polícia Federal, mensagens 
capturadas com autorização 
judicial após apreensão do 
celular de Cid evidenciam que 
ele reuniu documentos para 
dar suporte jurídico à execu-
ção de um golpe de Estado.

Em seu telefone celular, pe-
ritos da Polícia Federal (PF) 
encontraram mensagens que 
ele trocou com outros mili-
tares e que, segundo depu-
tados federais e senadores 
que integram a CPMI do 8 
de Janeiro, reforçam a tese 
de que o grupo tramava um 
golpe.
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Ramón Díaz é o novo técnico do Vasco 

GIGANTE DA COLINA 

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

Após a recusa de Gustavo 
Alfaro, o Vasco encaminhou 
a contratação do técnico 
Ramón Díaz, de 63 anos, 
segundo informação do jor-
nalista César Luis Merlo e, 
confirmada pelo Lance!. O 
argentino estava sem clube 
desde o fim da temporada 
com o Al Hilal, onde derro-
tou o Flamengo na semifi-
nal do Mundial de Clubes, 
mas foi superado pelo Real 
Madrid na decisão, e deve 
assinar um contrato até de-
zembro de 2024.A chegada de um treina-

dor estrangeiro sempre foi 

tratada como uma priori-
dade desde a demissão de 
Maurício Barbieri. O nome 
de Ramón Díaz era tratado 
como prioridade, enquan-
to Gustavo Alfaro, que co-
mandou Equador na Copa 
do Mundo, era visto como 
uma espécie de Plano B no 
Cruzmaltino.Há grande expectativa 

pela chegada do argentino 
no Brasil nas próximas ho-
ras para assinar contrato e 
começar a trabalhar com o 
elenco. No fim de semana, 
o Vasco não jogará, uma 
vez que a partida contra o 
América-MG foi adiada por 
conta do remanejamento 

do duelo entre os mineiros 
e o Corinthians pela Copa do 
Brasil. Com isso, o argentino 
terá mais de uma sema-
na para treinar seu novo 
grupo e estrear diante do 
Athletico-PR.No Brasil, Ramón Díaz 

teve uma passagem curiosa 
pelo Botafogo em 2020, em 
que foi contratado, apre-
sentado, mas não conse-
guiu comandar o Glorioso 
por conta de um problema 
de saúde. Devido a situação 
do Alvinegro na época, o 
clube optou por desfazer 
a parceria com o treinador 
visando escapar do rebai-
xamento.

Argentino estava sem clube desde o fim do contrato com o Al Hilal 
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A thletico-PR e Fla-mengo se enfren-tam na Arena da Baixada pelo jogo 
de volta das quartas de 
finais da Copa do Brasil, 
na noite desta quarta-feira 
(12), às 20h30 (horário de 
Manaus). O confronto será 
realizado na Arena da Bai-
xada, em Curitiba. Anterior-
mente, na partida de ida, o 
Fla venceu por 2 a 1. Dessa 
forma, o Mengo jogará pelo 
empate fora de casa para 
avançar. Na fase anterior, o 
Mengão eliminou o Flumi-
nense por 2 a 0 no agregado 
no Maracanã.
Preparação do FlaO Flamengo se prepara 

para um jogo decisivo. O 
Mais Querido definiu a pro-
gramação visando o emba-
te em Curitiba. O elenco do 
Flamengo realizou o último 
treino no Ninho do Uru-
bu na terça-feira (11). Às 
15h30 (Horário de Manaus), 
a delegação rubro-negra 
seguiu para o Aeroporto 
Internacional do Galeão, 
onde embarcou. 
Encontro Rubro-Negro
Desde 2019, Flamengo e 

Athletico-PR vem se en-
contrando nas fases mata-
-mata da Copa do Brasil. De 
lá para cá, foram duas classi-
ficações para cada lado, em 
anos alternados. Ou seja, o 
histórico é parelho e mostra 
um cenário ‘em aberto’ para 
a decisão, que pode ser de-
finida nos detalhes.2019: Flamengo e Athle-

tico-PR fizeram o primeiro 
duelo da sequência de jo-
gos no ano de 2019, ambos 
em julho. No primeiro con-
fronto, disputado na Arena 
da Baixada, o placar termi-
nou em 1 a 1. Gabigol marcou 
pelo Fla, e Léo Pereira pelo 
Athletico.

Em Tempo

Pedro está confirmado como titular do Fla contra o Furacão

2021: Na edição em ques-
tão, as equipes se enfren-
taram pela semifinal, e o 
Athletico eliminou o Fla-
mengo. O primeiro jogo foi 
teve mando de campo do 
time paranaense, e termi-
nou empatado em 2 a 2. 
Pedro Henrique e Kayzer 
marcaram pela equipe 
da casa, enquanto Thia-
go Maia e Pedro foram os 
autores dos gols do Fla.

No jogo da volta, disputa-
do no Maracanã, o Athleti-
co venceu o Flamengo por 
3 a 0, com gols de Nikão, 
Ivaldo e Khellven. Com o re-
sultado, o time paranaense 
avançou à final do torneio.

2022: No ano passado, 
o Flamengo conquistou o 
título e eliminou o Ath-
letico nas quartas de fi-
nal. O primeiro embate foi 
disputado no Maracanã e 
terminou com 0 a 0 no 
placar. Na casa do adversá-
rio, o Rubro-Negro carioca 
venceu o duelo da volta por 
1 a 0, com gol de Pedro, e 
avançou para a semifinal.Retrospecto de Flamengo x 

Athletico na Copa do Brasil 
desde 2019:

2019 - Quartas de final - Ath-
letico elimina o Flamengo
2020 - Oitavas de final - Fla-
mengo elimina o Atheltico
2021 - Semifinal - Athletico 
elimina o Flamengo2022 - Quartas de final - Fla-

mengo elimina o Athletico
2023 - Quartas de final - a 
definir

Em busca de uma vaga 
na semifinal do torneio na-
cional, o Flamengo, atual 
campeão da Copa do Brasil, 
vai disputou o primeiro jogo 
das quartas de final sob 
seus domínios. O Fla fez 
um bom resultado em casa 
e garantir vantagem para o 
segundo confronto, preci-
sa apenas de um empate.

Rubro-negro carioca joga pelo empate para seguir a próxima fase da competição nacional 

Duelo de Rubro-Negros 
na Arena da Baixada 

Na partida da volta, no 
Maracanã, o resultado 
do tempo regulamentar 
se repetiu, e a decisão da 
vaga foi para os pênaltis. 
Gabigol, novamente, foi 
o autor do gol do Fla-
mengo, enquanto Rony 
marcou pelo Athletico. 

Nas penalidades, o time 
paranaense venceu por 3 
a 1 e se classificou para a 
semifinal.+ Gabigol e Léo Pereira 

não treinam com o grupo 
e são dúvidas no Flamengo 
para jogo contra o Athletico

2020: No ano seguinte, 

foi a vez do Flamengo se 
classificar, após garantir 
vitórias nas duas partidas 
válidas pelas oitavas de 
final. No primeiro duelo, 
também na Arena da Bai-
xada, o Fla venceu por 
1 a 0, com gol de Bruno 
Henrique.

No segundo confronto, 
jogando em seus domí-
nios, o Rubro-Negro ca-
rioca venceu por 3 a 2. 
Pedro marcou duas vezes 
e Michael fechou o pla-
car favorável ao Flamen-
go. Pelo Athletico, os gols 
foram de Erick e Bissoli.

Vitor Roque é o “talismã” do Furacão no clássico 
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plateia@emtempo.com.br |Cine Casarão com programação 
de filmes italianos em Manaus

O Cine Casarão, espaço 
dedicado à Sétima Arte 
do Casarão de Ideias, 
localizado no Centro de 

Manaus, segue com a progra-
mação da 8 ½ Festa do Cinema 
Italiano, um evento cinemato-
gráfico que nasceu em Lisboa, 
em 2008, e expandiu sua progra-
mação com crescente sucesso 
em diferentes países de língua 
portuguesa chegando, em 2014, 
no Brasil. A partir desta quinta-

Em Tempo

Inscrições para residência 
artística vão até esse sábado
A Prefeitura de Manaus, por 

meio da Fundação Municipal de 

Cultura, Turismo e Eventos (Ma-

nauscult), informa que as inscri-

ções para a residência artística 

ArteNaMata 2023 seguem até sá-

bado, 16 de julho por intermédio 

do site: https://bit.ly/artenamata. 

O resultado será divulgado no dia 

19 do mesmo mês. O projeto foi contemplado no 

edital Thiago de Melo e tem como 

objetivo, estimular a experimen-

tação dentro da perspectiva de 

criação in situ, inserindo os parti-

cipantes na zona rural da cidade, 

tendo como cenário o modo de 

vida, os saberes e fazeres dos seus 

habitantes, a fauna e a flora da 

área rural. Uma relação diferente 

do processo artístico habitual.
A residência artística é realiza-

da pelo artista visual amazonense 

Zeca Nazaré, morador da comuni-

dade do Livramento, em parceria 

com a Dabacuri Produções.
O diretor-presidente da Ma-

nauscult, Osvaldo Cardoso, acre-

dita que o projeto será um sucesso 

e os participantes terão experiên-

cias únicas e consequentemente 

resultados artísticos únicos. 
“Eu acredito que será muito bom 

e os participantes ficarão ansio-

sos para o próximo, pois durante 

quatro finais de semana conse-

cutivos, eles terão a oportunida-

de de vivenciar momentos únicos, 

com trocas de conhecimento, num 

CETAM

Inscrições abertas até sábado

A entrada é gratuita; as exibições são contínuas

Exposições do artista Otoni Mesquita 
estão abertas a visitação em Manaus 

A exposição “Otoni das 70 Mesqui-

tas” está sendo exibida, atualmen-

te, em módulos distintos, em dois 

lugares na cidade de Manaus. No 

Centro Cultural Palácio da Justiça, 

os dias para visitas são de segunda 

a sábado, das 9h às 17h, exceto nas 

terças-feiras. E no Palacete Provin-

cial, a mostra acontece nos mesmos 

horários, porém, com exceção das 

quartas-feiras.Otoni Moreira de Mesquita é um 

dos principais expoentes da arte 

contemporânea amazonense. O 

objetivo das exposições é celebrar 

os 70 anos de vida do artista, bem 

como sua carreira, além de mostrar 

a essência do seu trabalho ao longo 

dos seus quase 50 anos de carreira. 
“Otoni das 70 Mesquitas” faz 

uma retrospectiva desde a época 

em que o artista começou a expor 

suas obras, até os dias de hoje, com 

uma trajetória contada em ordem 

cronológica. Seguindo esta ordem, 

a exposição está dividida em cin-

co partes. A primeira aconteceu no 

Centro de Artes da Universidade 

Federal do Amazonas (Caua), e não 

está mais em exibição. A segunda 

e a terceira parte se encontram no 

Centro Cultural Palácio da Justiça, 

enquanto a quarta e a quinta estão 

no Palacete Provincial.A obra de Otoni tem várias in-

fluências encontradas ao longo da 

história da arte, como a pré-história, 

a época medieval, o romantismo, 

o renascentismo e o modernismo. 

DIVULGAÇÃO

ARTE 

DIVULGAÇÃO

A inspiração também vem das 
pinturas rupestres, da época 
das cavernas e das civilizações 
antigas, que o pintor utiliza para 
construir uma espécie de mun-
do imaginário.“Eu clamo pela população 

e pelos interessados em arte 
para apreciar esse trabalho, 
pois isso tudo foi feito para 
apresentar a outras gerações 
um pouco dessa trajetória, e 
mostrar um pouco do que eu 
experimentei, lugares que eu 
passei, e coloquei minhas ex-
periências em cada uma dessas 
peças”, declarou o artista.

A exposição tem mais de 250 
peças à mostra. A obra de Otoni 
Mesquita carrega uma varieda-
de de linguagens e suportes. 
Desenhos, gravuras, pinturas 
e instalações são alguns dos 

tipos de arte que fazem parte 
do repertório criativo.A garçonete Ana Beatriz, que 

foi até o Palacete Provincial 
apreciar a exposição, externou 
seu encantamento com as 
obras de Otoni. “É surpreen-
dente a forma como os qua-
dros são ricos em detalhes, e 
as paletas de cores também 
são perfeitas. Quanto mais você 
olha, mais detalhes você vê, e 
fica perdido naquilo. É muito 
interessante que as pessoas 
venham visitar”, afirmou Ana.

A colaboração do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa, reforça o compromisso 
de valorizar e reconhecer os 
grandes nomes das artes den-
tro do estado, como é o caso de 
Otoni Mesquita.

-feira (13/07), serão exibidos 
‘Interdito a Cães e Italianos’ e 
‘A Viagem do Papa Francisco’.

A primeira exibição, na quinta-
-feira, será de ‘Interdito a Cães 
e Italianos’, de Alain Ughetto, às 
16h. A família Ughetto abandona 
a Itália por uma vida melhor. 
Transcendendo todas as prova-
ções, encontrarão na França o 
seu porto seguro. As reexibições 
serão na sexta-feira (14/07), às 
16h, e no domingo (16/07), às 
17h30.

Já a segunda exibição, ainda na 

quinta-feira, será de ‘A Viagem do 
Papa Francisco’, de Gianfranco 
Rosi, às 19h30. Um documentário 
de dimensões assumidamente 
existencialistas, que cria e mul-
tiplica um valioso diálogo entre 
as viagens do papa e o estado 
do nosso mundo. As reexibições 
serão no sábado (15/07), 19h, e 
domingo, às 16h.Vale ressaltar que os ingressos 

podem ser adquiridos de forma 
antecipada pelo Instagram (@
casaraodeideias) ao preço de R$ 
16 (inteira) e R$ 8 (meia).

Filmes ‘Interdito a Cães e Italianos’ e ‘A Viagem do Papa Francisco’ são 

os destaque do evento

ambiente diferente do habitu-
al, mas com certeza com uma 
riqueza cultural incrível e gran-
diosa, o que levará a produções 
artísticas excepcionais”, pon-
tuou Cardoso. O processo de seleção para 

a escolha dos residentes se 
dará mediante avaliação de 
intenção de participação e do 
currículo dos inscritos.Programação A programação da residência 

prevê momentos de visitas de 
campo, trocas de conheci-
mento e de livre produção do 
processo artístico, encontros 
com acadêmicos e artistas mais 
experientes. Durante as visitas de campo 

os participantes vão conhecer 
o dia a dia dos moradores e 
ampliar as referências a serem 
utilizadas durante a produção 
artística a ser desenvolvida ao 
longo da residência.

Manaus, quarta-feira 12 de julho de 2023
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País/MundoBrasil registra 20,6 milhões de 
crianças na primeira infância

Ao longo do mês, serão realizadas ações de atenção às crianças

WILSON DIAS O mês de agosto passa, a partir de agora, a ser dedicado às ações de conscientização sobre 
a importância da atenção inte-
gral às gestantes e às crianças 
de até 6 anos de idade. A Lei 
nº14.617, que institui o Mês 
da Primeira Infância, foi san-
cionada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e publicada 
no Diário Oficial da União na 
terça-feira (11).Em 2021, o Brasil registrou 

cerca de 2,6 milhões de nas-
cimentos, segundo o IBGE. São 
crianças que se somaram às 
nascidas em anos anteriores e 
que completam as pouco mais 
de 20,6 milhões que estavam 
na primeira infância naquele 
ano, segundo o DataSUS.

É para essa parcela da po-
pulação que as ações no mês 
de agosto serão dedicadas, 
com iniciativas dos poderes 
Executivo, Legislativo e Judi-
ciário, além da sociedade civil 
organizada. São ações como 
oferta de atendimento inte-
gral e multiprofissional, pro-
moção dos vínculos afetivos, 
da nutrição, imunização, direi-
to de brincar e prevenção de 
acidentes e doenças.A nova lei também prevê um 

esforço das casas legislativas 
em votar e priorizar debates 
sobre matérias voltadas às 
crianças na primeira infância.

No ano 2000, o economis-
ta James Heckman recebeu 
o Prêmio Nobel de Economia 
pelo estudo, que realiza com 
uma equipe multidisciplinar, 
sobre o impacto da qualidade 
do desenvolvimento na pri-
meira infância nos resultados 
econômicos, sociais e na saú-
de de uma sociedade.Essa importância e as espe-

cificidades dessa fase da vida 
também deverão ter ampla 

Em Tempo

Lei define agosto como 
Mês da Primeira Infância

pela segurança alimentar, 
entre outros aspectos que 
garantem o desenvolvimen-
to das crianças. As ações 
estão, portanto, distribuídas 
em diferentes ministérios e 
secretarias, em se tratando 
do governo federal.
Bolsa FamíliaO relatório mostra ainda 

para 2023 uma ênfase em 
programas de transferência 
de renda. As ações ligadas 
ao Bolsa Família (e ao antigo 
Auxílio Brasil) encabeçam as 
verbas em 2023, com 52,87% 
dos cerca de R$ 27 bilhões.

Mariana destaca, no entan-
to, a baixa porcentagem des-
tinada à educação em 2023, 
8,10% para educação básica de 
qualidade e 1,31% do orçamen-
to total para educação infantil.

“Em uma etapa tão funda-

mental e crucial para o de-
senvolvimento, a gente pre-
cisa garantir a qualidade. E, 
qualidade se traduz também 
em recursos, para que a gen-
te tenha materiais adequa-
dos, para que a gente tenha 
professores bem treinados e 
para que a gente consiga ter 
práticas pedagógicas enrique-
cedoras. Como viabilizar tudo 
isso com percentuais tão bai-
xos é algo que a gente precisa 
questionar.”
Janela de oportunidade
Segundo o Fundo das Na-

ções Unidas para a Infância 
(Unicef), quando comparado 
ao de outros países, o orça-
mento brasileiro é campeão 
em transparência, com um sis-
tema robusto de planejamen-
to e com plataformas como o 
SIOP (SOF), o Siga Brasil (Se-

nado Federal), com o trabalho 
de incentivo à transparência 
dos tribunais de Contas, de-
mais órgãos de controle e da 
sociedade civil, cada vez mais 
ativa em cobrar transparência, 
sobretudo após a Lei de Aces-
so à Informação (Lei n° 12.527), 
de 18 de novembro de 2011.

“Ocorre que nem sempre o 
modo de funcionar e a lingua-
gem das políticas públicas e do 
orçamento são claros para a 
população. E sabemos que co-
nhecer de modo transparente 
as políticas e seus orçamen-
tos é o primeiro passo para 
transformá-los em prol dos 
direitos das crianças”, ressal-
ta o especialista em políticas 
sociais e orçamento do Unicef, 
Santiago Varella.Ele defende a adoção de 

políticas públicas mais amplas 
que possibilitem a promoção 

da proteção integral de crian-
ças na primeira infância, com 
orçamento, mas também com 
ampliação das formas de fazer 
as políticas acontecerem de 
maneira intersetorial.
Próximos passosDefinidas como as políticas 

públicas para os seis primei-
ros anos de vida, as ações 
voltadas à primeira infância 
obedecem a um marco le-
gal específico. Por determi-
nação do Plano Plurianual 
(PPA) 2020–2023 e das Leis 
de Diretrizes Orçamentárias 
de 2021, 2022 e 2023, essas 
ações são classificadas como 
prioridade orçamentária. Para 
os entrevistados, é importante 
que a primeira infância siga 
como prioridade no próximo 
orçamento, de 2024, e no PPA 
2024-2027.

divulgação em todos os seto-
res da sociedade, em especial 
nos órgãos públicos, meios de 
comunicação, setores empre-
sárias e acadêmicos, define a 
nova lei.

Primeira infância deve se-
guir como prioridadeA Secretaria de Orçamento 

Federal (SOF) do Ministério 
do Planejamento divulgou 
um relatório detalhado do 
financiamento de políticas 
e programas voltados para 
a primeira infância no Brasil 
em 2022 e das previsões das 
ações voltadas para esta par-
cela da população em 2023. 
Para especialistas entrevis-
tados pela Agência Brasil, a 
divulgação e a transparên-
cia desses dados são pas-
sos importantes para que o 
orçamento possa ser moni-
torado. Eles destacam ainda 
a importância em seguir in-
vestindo na primeira infância 
e em priorizar essas políticas 
públicas.O relatório mostra que o 

orçamento das ações para 
a primeira infância – ações 
voltadas a crianças de até 6 
anos – foi ampliado em 2023. 
A dotação subiu de R$ 19,606 
bilhões no ano passado para 
R$ 27,109 bilhões neste ano, 
alta de 38,3%.Segundo o documento, nem 

todo o orçamento previsto 
para 2022 foi executado, ou 
seja, o dinheiro previsto não 
chegou a ser gasto. Isso ocor-
reu, por exemplo, com o Pro-
grama Segurança Alimentar 
e Nutricional, do Ministério 
da Cidadania, que executou 
pouco mais da metade (51,6%) 
do que estava previsto. Na 
educação infantil, foram exe-
cutados 35,5% do que estava 
previsto e, nas ações de pro-
moção da Política Nacional 
de Justiça, do Ministério da 
Justiça, apenas 17%.A atenção à primeira in-

fância vai desde o período 
da gravidez, com atendimen-
tos de saúde, por exemplo, 
passa pela vacinação, pelas 
creches, pela alfabetização, 

Trump pede a tribunal para adiar data 

de julgamento no caso dos documentos
Jonathan Drake

Ex-presidente dos EUA Donald Trump

A equipe de defesa do ex-
-presidente americano Do-
nald Trump pediu à juíza 
que supervisiona o caso dos 
documentos confidenciais 
na Flórida para adiar o jul-
gamento, segundo com um 
registro oficial na noite de 
segunda-feira (10), dizendo 
que “não há razão para qual-
quer julgamento acelerado”.

“Proceder a julgamento 
durante a pendência de um 
ciclo de eleição presidencial 
em que os candidatos opos-
tos são efetivamente (se não 
literalmente) diretamente 

adversos um ao outro nesta 
ação criará desafios extra-
ordinários no processo de 
seleção do júri e limitará a 
capacidade dos réus de ga-
rantir um julgamento justo 
e imparcial”, escreveram os 
advogados do ex-presidente 
no processo.O Departamento de Justiça 

pediu uma data de julgamen-
to em meados de dezembro.

“Este caso extraordinário 
apresenta um sério desafio 
tanto para o fato quanto para 
a percepção de nossa demo-
cracia americana”, escreveu a 

equipe de defesa de Trump 
no documento. “O Tribunal 
agora preside uma acusação 
avançada pela administração 
de um presidente em exercí-
cio contra seu principal rival 
político, ele próprio um dos 
principais candidatos à pre-
sidência dos Estados Unidos”.

A equipe de defesa de 
Trump disse que o tribunal 
deveria “retirar a ordem atual 
do julgamento” e “adiar” a 
consideração de uma nova 
data de julgamento.Em um documento separa-

do na segunda-feira, a equipe 

de defesa de Trump e o escri-
tório do procurador especial 
disseram que 18 de julho seria 
uma data aceitável para a 
primeira aparição perante a 
juíza Aileen Cannon em pro-
cedimentos de informações 
confidenciais.Embora Trump tenha se 

declarado inocente no caso 
em 13 de junho, seu assessor 
e também réu, Walt Nau-
ta, só conseguiu se declarar 
inocente na semana passada 
devido, em parte, a atrasos na 
contratação de um advogado 
da Flórida.

PROCESSO JUDICIAL

Manaus, quarta-feira 17 de julho de 2023

Jonathan Ferreira
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Dia a dia

Em Tempo

O Governo do Ama-zonas, por meio da Companhia de Sane-amento do Amazonas 
(Cosama), iniciou a segunda 
etapa de implementação do 
projeto Água Boa, a qual irá 
atender 09 municípios com 
25 sistemas simplificados de 
água que tem como objetivo 
beneficiar famílias ribeiri-
nhas com água potável. 

A ação inicia pela região 
do baixo Amazonas, em co-
munidades pertencentes ao 
município de Nhamundá (dis-
tante 383 km de Manaus). O 
diretor-presidente da Cosa-
ma, Armando do Valle, este-
ve no último sábado (08) no 
município para cumprir uma 
agenda de visita à zona ru-
ral, juntamente com o vice-
-prefeito, Netto Carvalho, e a 
gerente de responsabilidade 
socioambiental, Cláudia Cruz.  

A visita técnica foi realiza-
da na comunidade Santíssi-
ma Trindade que possui 56 
famílias. A comunidade será 
contemplada com a instala-
ção de um sistema do Projeto 
Água Boa, que irá proporcio-
nar benefícios para os mora-
dores com água tratada. Na 
ocasião, o diretor-presidente 
anunciou que mais 04 comu-
nidades rurais do município 
serão beneficiadas, que são: 
Santa Maria, Binado, Meraju-
ba e Daguari. Segundo o diretor-presi-

dente da Cosama, Armando 
do Valle, a Companhia segue 
executando o cronograma de 
ações e trabalhando nas me-
lhorias no abastecimento de 

DIVULGAÇÃO

Projeto contempla 12 municípios com 33 sistemas instalados em comunidades ribeirinhas

Projeto Água Boa beneficia 15 mil famílias

SERVIÇO

 R$10 milhões foram repassados para manutenção de 31 espaços públicos 

Parques do Prosamin passam por manutenção 

Redação

Quem passa pelas pra-
ças e parques construí-
dos pelo Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin) já co-
meça a notar que os am-
bientes estão mais bem 
cuidados. A mudança é 
fruto de um convênio fir-
mado entre o Governo do 
Amazonas e a Prefeitura 
de Manaus, por meio do 
qual o Estado está re-
passando R$ 10 milhões 
para apoiar o Município 
na conservação de 31 es-
paços públicos.  O convênio é adminis-

trado pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vinculado à 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urba-
no e Metropolitano (Se-
durb), que já repassou 
50% do valor à Secreta-

DIVULGAÇÃO

2 milhões de pessoas, e 
demonstra a importância 
do trabalho integrado para 
a conservação dos espaços 
públicos na cidade. É mo-
tivo de orgulho perceber 
que este trabalho conjunto 
tem garantido a manuten-
ção destes equipamentos, 
para que a população de 
Manaus possa ter áreas 
adequadas para lazer”, 
destacou o secretário. Entre os principais itens 

previstos no convênio, 
estão a manutenção das 
coberturas dos pontos de 
venda, dos sanitários e 
posto administrativo; pin-
tura; substituição e reparo 
em bancadas, divisórias, 
louças e metais; pintura 
de piso e alambrados de 
quadras esportivas; reparo 
e manutenção de esqua-
drias; iluminação pública; 
manutenção de calçadas e 
ciclovias; paisagismo, além 

da limpeza diária. 
Investimento e continui-

dade 
Segundo o subcoordena-

dor Setorial Jurídico e de 
Relacionamento Institucio-
nal da Sedurb, Francisco 
Soares, o apoio financeiro 
é apenas o pontapé inicial 
para que a administração 
municipal consiga manter 
estes espaços sempre em 
bom estado de conservação.  

“Existe um dispositivo no 
nosso acordo de coopera-
ção, para que seja incluído 
no orçamento municipal 
rubrica para o custeio das 
despesas decorrentes das 
ações de manutenção de 
todos esses espaços. A ex-
pectativa é que, a partir do 
ano que vem, a Prefeitura, 
com recursos próprios, dê 
continuidade a essa ges-
tão”, destacou o subcoor-
denador.  

ria Municipal de Limpeza e 
Serviços Públicos (Semulsp), 
responsável por realizar os 
serviços de manutenção.  

De acordo com o secre-
tário da Sedurb, Marcellus 
Campêlo, o convênio está 

inserido em um protocolo 
de intenções assinado pelo 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima, e o prefeito de 
Manaus, David Almeida, em 
outubro de 2021, e prevê a 
conservação e manutenção 

de 12 parques e 19 praças.  
Os espaços foram cons-

truídos pelo Governo do Es-
tado, através do Prosamin, 
e repassados para gestão 
da Semulsp. “O convênio 
29/2022 beneficia mais de 

água dos municípios. “Por orientação do gover-
nador Wilson Lima, hoje a 
nossa meta é alcançar mais 
pessoas através dos nos-
sos projetos, afinal o nosso 
papel é fazer a água potá-
vel chegar até as pessoas 

através dos investimentos 
feitos pelo Governo do Ama-
zonas, proporcionando qua-
lidade de vida e evitando 
problemas de saúde causa-
dos pelas doenças hídricas”, 
destaca do Valle O projeto atualmente con-

templa 12 municípios com 
33 sistemas instalados em 
comunidades ribeirinhas, e 
irá se expandir, como explica 
a gerente socioambiental da 
Companhia, Cláudia Cruz. 

“Nesta segunda fase, em 
média 25 comunidades se-

rão contempladas com o 
projeto. São comunidades 
de difícil acesso e estão loca-
lizadas em vários pontos do 
Estado do Amazonas, onde 
estaremos beneficiando em 
média de 15.000 famílias,” 
destacou Cruz.

Cultivo da maniva de mandioca 

AGRICULTURA 

Da redação
A Prefeitura de Manaus, 

por meio da Secretaria 
Municipal de Agricultura, 
Abastecimento, Centro e 
Comércio Informal (Se-
macc), inicia o fomento 
do cultivo da maniva (has-
te de mandioca), bene-
ficiando cinco hectares 
de plantio para que seja 
colhido em pouco tempo 
a raiz da mandioca.  A ação 
inovadora será iniciada 
nesta quarta-feira, (12), 
com cerca de 200 agri-
cultores dos diferentes 
polos rurais de Manaus, 
tanto de região ribeirinha 
quanto rodoviária.A ação tem o intuito de 

colher mais de cem to-
neladas de raiz que serão 
transformadas nos mais 
diversos subprodutos da 
mandioca como farinha, 
goma, pé de moleque, con-
sumidos diariamente pela 
população manauara.

Ação beneficia cerca de 200 
agricultores

Divulgação 

Ação 
contempla comunidades ribeirinhas com água potável

Manaus, quarta-feira 12 de julho de 2023

Jonathan Ferreira
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EconomiaDeflação em junho deve impactar 
economia nos próximos meses

ESTUDO

Falta de qualificação é obstáculo para contratações de jovens
DIVULGAÇÃO

Empresas não conseguem contratar jovens com qualificação necessária

Com um mercado de traba-
lho cada vez mais competitivo 
e exigente, tem crescido a ne-
cessidade de formação pro-
fissional para os jovens. Um 
exemplo é o que mostra o 
estudo Futuro do Mundo do 
Trabalho para as Juventudes 
Brasileiras. A pesquisa ouviu 
34 entidades que atuam na 
inclusão produtiva de jovens 
e apontou que 8 em cada 10 
organizações não conseguem 
contratar jovens com a quali-
ficação necessária. Para mudar o quadro, uma 

das opções mais conhecidas 
é o curso técnico, que pode 
ser iniciado ainda no ensino 
médio. Diferente de uma fa-
culdade, o ensino técnico é 
focado na formação prática do 
profissional, por isso, costu-
ma ser mais rápido: um a dois 
anos. De acordo com o Inep, 

as áreas mais buscadas são 
gestão e negócios, informa-
ção e comunicação, ambiente 
e saúde e controle e processos 
industriais. O estudante Johnata Duar-

te, 16, iniciou este ano o cur-
so técnico em Enfermagem 
no Centro de Ensino Técnico 
(Centec) como um primeiro 
passo para alcançar seu objeti-
vo: ser um profissional de saú-
de. Segundo o Inep, 14,2% dos 
estudantes do ensino médio e 
técnico cursaram a formação 
em instituições particulares, 
em 2020.“Escolhi essa área porque 

queria ajudar as pessoas que 
precisam, pelo amor que tenho 
por essa profissão. A decisão 
de iniciar o técnico ainda no 
ensino médio é porque eu 
queria terminar cedo. Então, 
estudo pela manhã e à tarde 

eu aproveito para fazer as ati-
vidades do ensino técnico e do 
médio”, conta.Já o estudante Douglas 

Souza, 16, decidiu começar um 
curso técnico ainda no ensino 
médio porque viu vantagem 
em terminar os estudos já com 
uma formação. “São muitos 
pontos positivos. É para que 
eu possa conseguir um em-
prego mais rápido e também 
me destacar daqueles que não 
tem uma formação”, comenta.

Estudante do curso técnico 
em serviços jurídicos no Cen-
tec, ele diz com orgulho que 
está se identificando total-
mente com a área. “Desde a 
minha infância eu falava para 
todo mundo que queria ser 
advogado, então, para que eu 
pudesse me aproximar dessa 
área, decidi fazer esse curso. 
Estou me identificando mui-

to, porque gosto de ajudar as 
pessoas, como faz o Direito”, 
ressalta.

ExperiênciaCoordenadora pedagógica 
do Centec, Carolina Masca-
renhas Bitencourt diz que a 
escola tem uma presença con-
siderável de estudantes que 
também cursam o ensino mé-
dio. São cerca de 300 pessoas 
entre 16 e 17 anos divididas 
nos turnos da manhã e tarde, 
principalmente.“É uma rotina que requer 

muita dedicação e esforço 
do aluno, mas é importante 
ressaltar que é totalmente 
possível. Temos vários alunos 
que estão no ensino médio 
e é muito bacana saber que 
eles já terão uma vantagem 
ao disputarem um emprego, 
porque terão conhecimentos 

DIVULGAÇÃO

Carne, gasolina e carro novo estão entre itens que puxaram queda da inflação em junho, fortalecendo expecta-tiva de corte de juros
Em Tempo

Q uedas nos preços dos combustíveis, do carro novo, e de alimentos como carne e leite le-
varam o país a registrar em 
junho a primeira deflação de 
2023. O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) teve queda de 0,08% 
no mês passado, em relação 
a maio, divulgou o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) na terça-feira 
(11). Essa foi a menor variação 
para o mês de junho desde 
2017, quando o índice foi uma 
deflação de 0,23%O resultado ficou pratica-

mente em linha com a expec-
tativa dos economistas, que 
era de uma queda de 0,09% 
para o IPCA em junho, segundo 
a mediana das expectativas 
colhidas pelo boletim Focus 
do Banco Central.Com o resultado, a inflação 

acumulada em 12 meses caiu 
de 3,94% em maio para 3,16% 
em junho, menor patamar 
desde setembro de 2020.

A deflação em junho forta-
lece a expectativa de que o 
Banco Central (BC) deve co-
meçar a cortar a taxa básica 
de juros a partir de agosto, 
avaliam economistas.O cenário de desinflação 

também representa um alívio 
para as famílias, combinado 
a um momento de renda em 
alta, fruto de um mercado de 
trabalho ainda aquecido e be-
nefícios sociais ampliados.

Mas o IPCA em terreno ne-
gativo deve ter vida curta, e 
a expectativa é de que a in-
flação volte a crescer a partir 

de agosto, com a taxa em 12 
meses encerrando o ano pou-
co abaixo dos 5%.
Queda da inflação em junho
Entre os principais desta-

ques da queda da inflação em 
junho está um recuo de 1,85% 
dos combustíveis, com quedas 
do óleo diesel (-6,68%), do 
etanol (-5,11%), do gás veicular 
(-2,77%) e da gasolina (-1,14%).

A variação negativa reflete 
corte de preços anunciado 
pela Petrobras em junho – 
foi o segundo corte feito pela 
empresa, desde que a estatal 
comunicou a mudança da sua 
política de preços, em meados 
de maio.Com a mudança, a Petro-

bras abandonou o chamado 
PPI (preço de paridade de 
importação), que desde 2016 
atrelava o valor dos combus-
tíveis no mercado interno à 
variação do petróleo no ex-
terior e do câmbio, passando 
a considerar outros fatores na 
formação de preços.Outro fator a puxar a infla-

ção para baixo no mês foi o 
programa do governo federal 
de descontos para carros po-
pulares, lançado em 6 de junho 
e encerrado na sexta-feira (7).

De acordo com o Ministé-
rio do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), foram comercializa-
dos no período 125 mil carros 
com descontos entre R$ 2 mil 
e R$ 8 mil.Com isso, os preços do au-

tomóvel novo caíram 2,76% 
no IPCA de junho, conforme o 
IBGE, e os dos usados recua-
ram 0,93%.Outro destaque no mês foi 

a alimentação no domicílio 
(-1,07%), com quedas nos pre-
ços do óleo de soja (-8,96%), 
frutas (-3,38%), leite longa vida 
(-2,68%) e carnes (-2,10%).

Vilãs da inflação nos últimos 
anos, as carnes já acumulam 
queda de preços de 5,89% 
em 2023.“As carnes vêm refletindo 

a cotação internacional e os 

preços do atacado, que caíram 
muito e ainda não tínhamos 
tido um repasse equivalen-
te [nos preços ao consumi-
dor]”, observa Étore Sanchez, 
economista-chefe da Ativa 
Investimentos.“Há um aumento de oferta 

[de animais para abate nos 
frigoríficos e carne nos açou-
gues] e também insumos mais 
baratos, com soja e milho [usa-
dos na ração animal] caindo 
bastante”, acrescenta Andréa 
Angelo, analista de inflação 
na gestora de investimentos 
Warren Rena.Na ponta positiva, as maio-

res altas foram registradas no 
grupo de habitação (0,69%), 
devido a reajustes de energia 
elétrica e água e esgoto em 
algumas capitais.O grupo de saúde e cuidados 

pessoais (0,11%) foi influencia-
do pela alta nos preços dos 
planos de saúde (0,38%), de-
corrente do reajuste de até 
9,63% autorizado pela Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) em 13 de junho.

Em transporte, o destaque 
foi a alta de 10,96% das pas-
sagens aéreas em junho, após 
queda de 17,73% em maio.Inflação nos próximos me-

ses
Embora a inflação tenha 

dado folga em junho, o alívio 
deve durar pouco e a expec-
tativa dos economistas é de 
que o IPCA volte a registrar 
variações positivas de agosto 
até o fim do ano.Em julho, o resultado ainda 

deve ser próximo de zero, 
ou até mesmo ligeiramente 
negativo, preveem os econo-
mistas da Ativa e da Warren 
Rena, devido a uma combi-
nação de fatores.Neste mês, passa a valer 

a reoneração total do PIS/
Cofins para a gasolina e o 
etanol, após corte de impos-
tos feito pelo governo Jair 
Bolsonaro (PL) às vésperas 
da eleição de 2022 e mantido 
pela gestão Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) nos primeiros 
meses de governo.No entanto, o efeito da 

reoneração foi parcialmente 
compensado por mais um 
corte de preços de combus-
tíveis da Petrobras, de R$ 
0,14 por litro da gasolina, 
que entrou em vigor em 1º 
de julho.Além disso, os alimentos 

devem continuar em baixa 
no mês e as contas de luz 
dos consumidores vão ficar 
pontualmente mais baratas, 
devido ao repasse do cha-
mado “Bônus de Itaipu”, um 
crédito nas faturas de ener-

gia elétrica resultado de um 
saldo positivo na comercia-
lização de energia da usina 
binacional em 2022, observa 
Andréa, da Warren Rena.

A partir de agosto, esse 
efeito pontual sobre as con-
tas de luz desaparece e a 
queda no preço dos alimen-
tos deve perder força. Com 
isso, o IPCA deve voltar ao 
campo positivo de agosto a 
dezembro.A taxa acumulada em 12 

meses, que chegou a 3,16% 
em junho, também deve vol-
tar a crescer até o fim do ano, 
prevê Sanchez, da Ativa.

Isso porque, com o pas-
sar dos meses, irão saindo 
desta conta as deflações re-
gistradas em julho (-0,68%), 
agosto (-0,36%) e setembro 
(-0,29%) de 2022 – quando 
o país registrou uma rara 
sequência de três meses de 
quedas do IPCA, sob o im-
pacto do corte de impostos 
da gasolina, aprovado por 
Bolsonaro em meio à sua 
tentativa frustrada de ree-
leição.

“Vamos observar esse tri-
mestre deflacionário [de 
julho a setembro de 2022] 
saindo da média móvel”, diz 
Sanchez. “Então não é que a 
inflação mensal vá explodir, 
mas há uma normalização.”

Efeito da deflação na eco-
nomia

Embora a deflação não deva 
persistir nos resultados men-
sais do IPCA nos próximos me-
ses, o resultado negativo de 
junho deve contribuir para que 
o Banco Central inicie o corte da 
taxa básica de juros a partir de 
agosto, avaliam os economistas.

“As expectativas de inflação 
estão voltando para a meta e 
o câmbio também está aju-
dando bastante. Todos esses 
fatores vão ajudar o Banco 
Central a iniciar esse relaxa-
mento monetário”, comenta 
Andréa, da Warren.“Isso aos poucos vai ajudar 

o crédito a ficar mais barato 
e é isso que chega na ponta 
para o consumidor”, completa 
a economista.Quando os juros caem, 

isso barateia o crédito para 
o consumo das famílias e 
investimento das empresas, 
contribuindo para um maior 
dinamismo da atividade eco-
nômica – é por isso que o nível 
de juros se tornou um “cavalo 
de batalha” entre BC e governo 
Lula nos últimos meses.

Além disso, a perda de for-
ça da inflação representa um 
alívio para o orçamento das 
famílias, que veem seu poder 
de compra menos pressiona-
do pela alta de preços.

Quedas nos preços dos combustíveis impulsionaram o registro da primeira deflação de 2023 no país

teóricos e práticos. Hoje, os 
empregadores preferem 
quem tenha alguma expe-
riência e afinidade com uma 
profissão”, afirma ela. Ela orienta que aqueles 

jovens que desejam iniciar 
um curso técnico devem ini-

cialmente procurar um teste 
de aptidão e depois escolher 
o curso mais próximo daqui-
lo que gostam. “É essencial 
seguir aquilo que você tem 
interessante, porque isso vai 
tornar o processo muito mais 
leve”, aconselha.



BID e governo estadual
As tratativas para o alinhamen-

to da proposta do Programa de 
Aceleração do Desenvolvimento 
da Educação no Amazonas 2 (Pa-
deam 2) seguem em curso entre 
representantes da Secretaria de 
Estado de Educação e Desporto 
Escolar, da Unidade de Geren-
ciamento (UG) do Padeam e do 
Banco Interamericano de Desen-
volvimento (BID). Até amanhã (13), 
equipes técnicas das instituições 
debatem sobre indicadores, cus-
tos dos componentes e estrutura 
básica para a execução das obras 
previstas no programa. O objetivo 
é definir, em conjunto, a metodo-
logia e a agenda de trabalho das 
instituições. 

Vereador com drogas
O vereador de Coari Nelson 

Adalberto da Silva (PL), o ‘Nel-
son do Caminhão’, foi preso na 
tarde desta segunda (10) após 
os policiais da Base Arpão en-
contrarem mais de 80 quilos de 
cocaína em seu sítio, localizado 
na estrada do Itapéua. Nelson foi 
preso em flagrante durante uma 
operação de busca e apreensão 
expedida pelo Tribunal de Justiça 
do Amazonas (TJAM) Comarca 
de Coari. Segundo os agentes de 
segurança pública, com o apoio da 
Base Arpão e da cadela de faro 
foi possível encontrar as drogas 
enterradas na terra. O parlamen-
tar foi o sexto mais votado para a 
casa legislativa do município, com 
1060 votos no pleito de 2020.

Crime eleitoral
Preso em maio, suspeito de 

chefiar uma organização crimi-
nosa, o prefeito de Borba (PP) 
vai responder por suposto crime 
eleitoral por compra de votos du-
rante nas eleições de 2022.

Na época, o Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE-AM) aprovou 
uma inspeção extraordinária em 
Borba para apurar denúncias de 
recorrentes quebras de limites 
nos gastos com pessoal e de uso 
indevido de recursos municipais 
para aquisição de cestas bási-
cas. A prefeitura teria gasto R$ 
2,5 milhões em cestas oriundas 
de licitações vencidas por três 
empresas.

Denúncia arquivada
Dos 41 vereadores de Manaus, 

37 votaram pelo arquivamento 
da denúncia movida pelo vere-
ador William Alemão contra o 
secretário municipal de comuni-
cação, Israel Conte. A comissão 
que julgou o caso concluiu que 
não há um único elemento que 
indique desrespeito do gestor à 
Casa legislativa quando questio-
nado sobre o Programa Asfalta 
Manaus. O parecer foi votado no 
plenário da Casa legislativa nesta 
segunda (10). O relator da comis-
são da Câmara destacou em sua 
conclusão, que tal denúncia “não 
merece prosperar”. 

Braga já tem data

O plano de trabalho para aná-
lise da reforma tributária no Se-
nado será apresentado somente 
em agosto, segundo o relator da 
matéria na Casa, Eduardo Braga 
(MDB-AM). Em conversa com 
jornalistas, Braga reconheceu a 
necessidade de ajustes pontuais, 
mas não ressaltou quais pontos 
da matéria serão reanalisados 
com maior profundidade. Braga 
disse que o texto “avançou muito” 
devido às garantias dadas à Zona 
Franca de Manaus (ZFM). “Va-
mos tratar com responsabilidade 
e bom senso. Não pode deixar de 
ter um projeto pra Amazônia”, 
ressaltou.

Entrada gratuita
Entrou em discussão na Câma-

ra Municipal de Manaus (CMM) 
o parecer favorável da 2ª Co-
missão de Constituição Justiça 
e Redação ao Projeto de Lei nº 
144/2023, de autoria do vereador 
e presidente da CMM, Caio André 
(PSC), que dispõe sobre a entrada 
gratuita de ex-atletas profissio-
nais em competições esportivas. 
A matéria busca promover reco-
nhecimento aos que fizeram pelo 

esporte da capital amazonense. 
“Mais do que reconhecer tudo 
o que foi feito por esses atletas, 
esse projeto busca deixá-los ain-
da presentes em competições”, 
afirmou Caio André. 

13 PL deliberados
Durante sessão desta segunda 

(10), os vereadores da CMM de-
liberaram 13 Projetos de Lei, que 
tratam, entre outros assuntos, 
sobre a criação de salas sensoriais 
para pessoas neurodivergentes. 
Além da garantia de condição 
e equipamentos adequados no 
atendimento de pacientes on-
cológicos com deficiência, mobi-
lidade reduzida ou idosos. 

De autoria do vereador Mar-
celo Serafim (PSB), o PL de nº 
313/2023 dispõe sobre a criação e 
instalação de salas de integração 
sensorial, denominadas de “Salas 
de Acolhimento”, para pessoas 
como por exemplo, Transtorno 
do Espectro Autista (TEA), entre 
outros.

Motocross em destaque
O vereador Elan Alencar (DC) 

destacou durante seu discurso na 

tribuna da Câmara, a realização no 
último fim de semana da 4º Etapa 
do Campeonato Amazonense de 
Motocross. 

De acordo com o parlamentar, 
um público de aproximadamente 
quatro mil pessoas esteve pre-
sente no local, além da participa-
ção de 100 pilotos tanto da capital 
como do interior e também de 
outros estados, como Roraima, 
Acre, Pará e Rondônia. “O Cam-
peonato foi um sucesso. Quero 
agradecer ao prefeito David Al-
meida e ao governador Wilson 
Lima pelo apoio e incentivo ao 
esporte”, ressaltou o vereador.

Botão do Pânico
O vereador Jaildo Oliveira 

(PCdoB) usou a tribuna da Câ-
mara, na segunda (10), para pedir 
ao prefeito de Manaus que não 
sancione o PL 262/2021 que obri-
ga a instalação do “Botão do Pâ-
nico” nos veículos que compõem 
a frota de transporte público e 
privado da cidade. 

Segundo Jaildo, este dispo-
sitivo vai impactar diretamente 
na segurança dos motoristas e 
cobradores, que passarão a ser 

o primeiro alvo dos bandidos. 
“Sem esse equipamento eles já 
são agredidos. Com esse botão 
a situação piora, porque os as-
saltantes vão logo em cima de 
quem pode acionar o dispositivo”, 
disse Oliveira.

 
20 anos do Cetam
A Assembleia Legislativa do 

Amazonas (Aleam) homenageou 
os 20 anos do Centro de Edu-
cação Tecnológica do Amazonas 
(Cetam) nesta segunda-feira (10). 
A propositura foi sugerida pelos 
deputados Felipe Souza (Patrio-
ta) e Rozenha (PMB). 

Homenagem merecida já que 
o Cetam tem executado políticas 
públicas de educação profissio-
nal, alinhadas com as necessi-
dades do mercado de trabalho e 
do desenvolvimento sustentável. 
“Ao longo desses 20 anos, o Ce-
tam tem se destacado por sua 
capacidade de atualização, im-
pulsionando o profissionalismo e 
o empreendedorismo”, destacou 
Felipe.

Meia-entrada
A Aleam aprovou ontem (11) o PL 

nº122/2023 do deputado George 
Lins (União Brasil) que garante 
aos profissionais da saúde o di-
reito à meia-entrada em eventos 
artísticos, culturais, cinematográ-
ficos e desportivos.

A medida beneficia profissio-
nais públicos e privados, incluindo 
os aposentados. “É um projeto 
que faz justiça a esses profissio-
nais. Uma forma de reconhecer 
o trabalho que eles exercem, 
sobretudo daqueles que traba-
lharam arduamente no período 
da pandemia à missão de salvar 
vidas”, disse Lins. O texto segue 
para sanção do governador Wil-
son Lima.

Reeleição em Figueiredo
Pesquisa eleitoral aponta a 

reeleição da prefeita de Presi-
dente Figueiredo, Patrícia Lo-
pes (MDB) no pleito do ano que 
vem. O levantamento do site 
Perspectiva Mercado e Opinião 
mostrou que a prefeita da cidade 
já caminha para um segundo 
mandato mesmo com desapro-
vação de 48,6%.

A aprovação é de 43,7%. A pes-
quisa eleitoral de intenções de 
votos apontou que Patrícia Lopes 
é a primeira opção de 32,2% dos 
eleitores de Presidente Figueire-
do. Se for levada em consideração 
a margem de erro, de 6,2% para 
mais ou para menos, a atual pre-
feita chega a 38,4%.

Dia do Comunicador
A Aleam aprovou, ontem, o 

PL  nº 458/2023, de autoria do 
deputado Cabo Maciel (PL), que 
institui o Dia do Comunicador, 
a ser comemorado anualmente 
na data de 17 de junho. A data 
acompanha a entrega do Prêmio 
Internacional da Amazônia, rea-
lizado anualmente pelo Instituto 
Internacional de Comunicação da 
Amazônia (ICDAM) e Ordem Tem-
plária do Brasil.

A data homenageia os profis-
sionais que atuam na produção 
de notícias para a sociedade. “O 
intuito é prestar homenagem aos 
profissionais de comunicação de 
mídia eletrônica e digital que atu-
am com tamanha responsabili-
dade”, explicou. 

Mais um inelegível?
O ministro Benedito Gonçalves, 

do TSE, decidiu, nesta segunda 
(10), enviar ao TRE-SP uma ação 
que pode tornar a deputada 
federal Carla Zambelli (PL-SP) 
inelegível. Por ser o corregedor-
-geral eleitoral, cabe a Gonçal-
ves analisar as chamadas ações 
de investigação judicial eleitoral, 
que podem deixar políticos ine-
legíveis.

Na outra ação, que é citada 
por Zambelli, a campanha do 
presidente Lula e outros par-
tidos acusam o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) e um grupo 
de apoiadores de promover um 
suposto “ecossistema de desin-
formação” para influenciar no 
processo eleitoral.

Wilson Lima é mais popular que Lula em 
dez municípios do interior do Amazonas 

As pesquisas da Perspectiva Opinião e Mercado apontam que o governador do Amazonas, Wilson Lima, é mais popular que o presi-
dente Lula em seis, dos 10 municípios do Amazonas, que tiveram o levantamento divulgado nos últimos dias. Em dois dos três maiores 
colégios eleitorais: Itacoatiara e Manacapuru – Wilson aparece com 59,8% e 64,2%, enquanto Lula registra 57, 4% e 57, 3%, em ambos.

Em Parintins, o maior colégio eleitoral do interior, o presidente alcança a marca de 72,8%, enquanto Wilson tem 71,1%, porém, 
pela margem de erro, os dois estariam tecnicamente empatados na boa avaliação dos eleitores.

Os dois também aparecem tecnicamente empatados em Lábrea. O governador registra 61,3% e Lula 62%.  Lula só aparece, 
de fato, na frente de Lima em dois municípios: Manicoré, onde 74,0% aprovam o governo dele, e tem Wilson 58,9%, e em Tefé, 
onde Wilson registra 53,1% e Lula 57,2%.

Em Iranduba, Wilson tem 70,3% e Lula 56, 3%. Em Coari, Wilson tem 67,8% e Lula 59,1%. Em Presidente Figueiredo, Wilson 
tem 64,2% e Lula 52, 3%.  No Careiro Castanho, Wilson tem 67,0% e Lula 60,7%.

A margem de erro da pesquisa é de 6,6%, para mais ou para menos, com um grau de confiabilidade de 95,0%. Isso significa 
que se fossem feitas 100 entrevistas com a mesma metodologia, 95 estariam dentro da margem de erro prevista.

A popularidade do governador vem crescendo em municípios que ele perdeu no último pleito. Na eleição de 2022, Parintins, 
por exemplo, escolheu Eduardo Braga (MDB). Agora, o governador tem a aprovação de 71,1% dos parintinenses, o que supera, 
em quase 20%, o quantitativo de votos que Lima teve na cidade de Garantido e Caprichoso, que foi 44,64%, enquanto o se-
nador teve 55,36% dos votos.

À produção de motocicletas do Polo Industrial de Manaus (PIM), que 
chegou a 764.271 unidades no primeiro semestre de 2023, com aumento 
de 13,9% na comparação com o mesmo período do ano passado. Em junho, 
foram fabricadas 95.274 motocicletas, 6,3% a menos do que no mesmo 
mês de 2022. Os dados foram divulgados nesta segunda-feira (10) pela 
Associação Brasileira dos Fabricantes de Motocicletas, Ciclomotores, 
Motonetas, Bicicletas e Similares (Abraciclo).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Aos integrantes do Movimento Rural dos Trabalhadores Sem Terra 
(MST), que querem cursar o curso de Medicina “sem prestar vestibu-
lar”, enquanto milhares de candidatos passam anos de suas vidas com 
todos os esforços para ingressar numa universidade pública do Brasil. 
A Universidade Federal de Pelotas (UFPel), localizada no Rio Grande do 
Sul, deve criar nos próximos meses uma turma exclusiva do curso de 
Medicina apenas para assentados da reforma agrária. 
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Como fortalecer a Cultura 
Organizacional?

O Governador caiu no gosto do povo
Editorial

Recente pesquisa mostrou que a popularidade do governador Wilson 
Lima é maior ou igual à do presidente Lula nos maiores colégios eleitorais 
do interior do Amazonas. No maior colégio eleitoral do interior (2022), 
Itacoatiara, Wilson tem 59,8% contra 57% de Lula. Em Manacapuru, o 
Governador tem 64,2% contra 57,3% do Presidente. Em Parintins, onde foi 
derrotado pelo senador Eduardo Braga nas eleições de 2022 por 44,64% 
a 55,36%, Wilson Lima é aprovado por 71,1 % da população, em empate 
técnico com Lula, que tem 72,8% de aprovação. 

A aprovação de Wilson Lima é crescente, se comparada ao número de 
eleitores que teve em cada um desses municípios. Embora sejam bases 
de dados muito diferentes, pois a aprovação se refere à totalidade da 
população e o total de votos seja um universo bem mais segmentado, a 
pesquisa indica ascensão de Wilson Lima no cenário político local. Mas, o 
que isso significa para o povo amazonense?

É muito cedo para estendermos nossas conjecturas a horizontes mais 
distantes, mas, os números e, principalmente, sua reeleição, podem indicar 
que o governador alcançou, pelo menos em popularidade, o patamar dos 
grandes nomes da política amazonense. Assim, o povo amazonense parece 
enxergar em Wilson um representante e um líder. Um ganho simbólico que 
facilmente pode se transformar, por exemplo, em capital eleitoral.

A aprovação popular dá a Wilson legitimidade para realizar um governo 
mais ousado, abrangente, fazendo mudanças necessárias no Estado que 
poderiam ser muito prejudiciais a políticos com baixa aprovação. Wilson 
tem gordura para queimar.

O Governador também se estabelece como figura muito importante, 
talvez decisiva, nas eleições municipais, podendo eleger aliados para as 
maiores prefeituras do Estado. Wilson se encaminha para ser o cabo elei-
toral mais importante dentro das divisas do Amazonas. 

A confiança do amazonense em Wilson traz muitas vantagens políticas 
ao Governador, mas também coloca sobre seus ombros o peso da respon-
sabilidade de representar um Estado e seu povo. O amazonense confia em 
Wilson, tanto que o colocou, duas vezes, na cadeira de governador. Entre-
tanto, não se pode esquecer, que, junto com a confiança, vem a expectativa. 
O povo amazonense confia, mas também espera muito de Wilson Lima.

Estar inserido em um ambiente 
colaborativo, com práticas e com-
portamentos alinhados e um pro-
pósito comum é um cenário ideal 
na visão dos colaboradores. Nos dias 
atuais, os profissionais não se limi-
tam a procurar um emprego em si, 
eles buscam atuar em uma empre-
sa que tenha valores alinhados aos 
que eles estão buscando. Isso leva, 
inclusive, à recusa de alguns cola-
boradores a prestar serviços a uma 
organização que apresente certas 
práticas que se mostram distantes 
do que eles acreditam.

O alinhamento de práticas e com-
portamentos está relacionado ao 
fator fundamental para engajamen-
to e redução da taxa de turnover: a 
Cultura Organizacional - que pode 
ser observada a partir dos compor-
tamentos que os colaboradores têm 
na empresa naquele momento, com 
base no que vivenciam no dia a dia, 
seus hábitos e percepções.

Em paralelo a isso, existe a Cul-
tura Desejada, a cultura esperada 
em relação ao comportamento e 
práticas das pessoas de acordo com 
o propósito da organização e seus 
valores. Este alinhamento possui al-
gumas nomenclaturas, como “Pro-
pósito e Valores” ou “Missão, Visão 
e Princípios”, mas, no fim, trata-se 
do mesmo assunto. Cultura Deseja-
da é como a empresa gostaria que 
seus colaboradores trabalhassem 
e os comportamentos esperados 
daquelas pessoas. Normalmente é 
estruturado o Código de Cultura, 
utilizado para exemplificar os com-
portamentos alinhados à cultura 
daquela empresa.

 A partir destes fatores, temos o 
GAP Cultural, que é a comparação 
entre os comportamentos que de 
fato são praticados no dia a dia e 
o que é esperado de acordo com 
a Cultura Desejada. A partir des-
sa análise, é avaliado o quão dis-
tante a cultura que existe ali está 
da cultura que a empresa deseja, 
e esta distância é o GAP Cultural. 
Exemplificando, se existe 40% de 
alinhamento entre Cultura Presente 
e Cultura Desejada, há um GAP cul-
tural de 60%, pois estes pontos são 
inversos. Essa metrificação é feita a 
partir da probabilidade de escolha 
de um comportamento dentro da 
empresa através da percepção das 
pessoas em relação a determinados 
comportamentos.

Daí em diante, é possível traçar 
um percentual a partir do quanto 
um comportamento está sendo pre-
senciado, sabendo o quanto existe 
de alinhamento e de GAP. A forma 
de trabalhar a Cultura Desejada 
vem exclusivamente da manuten-

ção dos comportamentos. Se existe 
um comportamento esperado, que 
não vem sendo praticado, ou até 
mesmo percebido, é preciso fortale-
cer a prática ou percepção daquele 
comportamento dentro da empresa.

Ao direcionar um possível cola-
borador a partir do seu Código de 
Cultura, a empresa “vende” uma 
imagem, mas caso não seja exerci-
tado a organização não está agindo 
conforme a mesma fala, perdendo 
credibilidade. Esse ponto gera pro-
blemas como turnover, insatisfação 
e desalinhamento. É esperado, de 
uma empresa que diz ser acessível, 
que haja uma rampa para colabora-
dores em cadeira de rodas. Se este 
requisito não for cumprido, a credi-
bilidade da empresa é colocada em 
cheque. Ao desenvolver uma Cultura 
Desejada, é preciso ser coerente aos 
princípios e valores nela inseridos, 
para evitar o GAP.

Existem três formas de desen-
volver, praticar ou perceber este 
comportamento desejado, são elas:

PDP (Plano de Desenvolvimento 
Profissional) ou PDI (Plano de De-
senvolvimento Individual): processo 
de desenvolvimento de uma pessoa 
naquela organização. Neste plano é 
natural que haja competências ne-
cessárias, muitas vezes relacionadas 
com os comportamentos desejados 
pela empresa, as chamadas com-
petências essenciais, que são es-
tabelecidas a fim de criar um maior 
alinhamento cultural.

Comunicação: É necessário que a 
empresa tenha uma boa comuni-
cação com seus colaboradores para 
que os mesmos estejam alinhados 
com suas ações e tenham conhe-
cimento das mesmas. Sem esta in-
teração e divulgação das práticas 
realizadas, os colaboradores não 
terão conhecimento destas ações, 
podendo não estar alinhados com 
elas ou simplesmente não às vendo 
acontecer, criando um GAP cultu-
ral. É importante ressaltar que a 
percepção dos colaboradores sobre 
os comportamentos da organização 
também gera este GAP Cultural, é 
preciso que as práticas sejam visíveis.

Comportamentos relacionados 
aos processos de trabalho: não é 
funcional exigir determinados com-
portamentos sem que haja a possi-
bilidade de trabalhá-los dentro do 
dia a dia da organização. O processo 
de trabalho da empresa deve estar 
alinhado com os comportamentos 
desejados, além de permitir e in-
centivar que os mesmos sejam co-
locados em prática. Se a empresa 
não tem o formato adequado para 
um tipo de trabalho ou prática, não 
conseguirá desenvolver isso.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

Ao invés de pegar bandido, a PF será obrigada a ver Youtube

J&F manobra para não entregar empresa que vendeu

Litigância exótica
A procuradora do MP Leila 

Ramacciotti critica o “repetido 
inconformismo” da J&F, para 
alterar sentenças em instância 
inadequada, por reclamação.

Jogada inviável
Quando já há apelação em re-

lação a uma sentença, não é vi-
ável tentar reverter essa mesma 
sentença também por meio de 
uma reclamação.

Contrato cumprido
A Paper adquiriu 100% da El-

dorado: R$3,8 bilhões iniciais por 
49,41% e o restante após libera-
ção de garantias das dívidas da 
empresa.

Por fora não dá
A J&F, que parece ter se arre-

pendido do negócio, exigiu mais 
R$6,4 bilhões por fora, segundo 
a Paper, para entregar a empresa 
que vedeu.

União pressiona por relatoria 
da reforma tributária

Não bastassem as dores de 
cabeça que o União Brasil dá 
ao governo Lula na Câmara, no 
Senado, o partido pressiona para 
levar a relatoria da reforma tri-
butária. Os primeiros arranjos 
davam como certo o senador 
Eduardo Braga (MDB-AM) no 
posto. O poder de alterar o tex-
to do projeto, que rende poder 
de barganha, e o holofote que a 
função garante, despertaram o 
partido. Os senadores Davi Al-
columbre (União-AP) e Efraim 
Filho (União-PB) se mexeram e 
articulam para levar a relatoria.

Queda de braço
Entre Efraim e Alcolumbre, o 

amapaense pode levar a melhor. 
Efraim é visto com certa descon-
fiança pelo Planalto.

Estranho no ninho
O governo fez sondagens e cogita 

trabalhar pelo nome do senador 
Otto Alencar (PSD-BA), este com 

menor chance de ser escolhido.

Ritmo da discórdia
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-BA), afina-
díssimo ao Planalto, quer o texto 
votado até novembro. A oposição 
não concorda.

Pacificação
Lideranças do PL devem se reu-

nir nesta semana para pacificar 
o partido, que pegou fogo com a 
reforma tributária. Devem parti-
cipar o cacique Valdemar Costa 
Neto, o líder Altineu Côrtes (PL-
-RJ) e Jair Bolsonaro.

Dando as ordens
O ministro da Fazenda, Fernan-

do Haddad, deve se reunir nesta 
terça-feira (11) com o presiden-
te do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). Na pauta, a reforma 
tributária, em especial a relatoria 
do projeto.

Convocações sensíveis
Após o adiamento em razão da 

votação da reforma, a CPI do MST 
vota nesta terça (11) a convocação 
do ministro Rui Costa (Casa Civil) 
e de Gonçalves Dias, o general do 
Lula. Serão interrogados em agosto.

Não há provas
A Procuradoria Geral da Repú-

blica pediu o arquivamento do 
inquérito sobre o deputado André 
Fernandes (PL-CE). A PGR con-
cluiu não ser possível apontar o 
“nível de influência” do parlamen-
tar nos atos do dia 8.

Reincidência
Após sorridente foto com o pre-

sidente Lula, Yury do Paredão 
(PL-CE) voltou a ser criticado nas 
redes sociais. Desta vez, o depu-
tado federal foi fotografado ao 
lado do petista Camilo Santana, 
ministro da Educação.

Embratur divide
Marcelo Freixo, chefão da Embra-

tur, balança no cargo, mas diz a alia-
dos que segue trabalhando normal-

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) sobre mais um inquérito ordenado por Flávio Dino

mente, sem demissão no horizonte. 
O União Brasil, que levou o Ministério 
do Turismo, quer o controle da Em-
bratur, ou seja, Freixo fora.

Mudou de ideia
A deputada Bia Kicis (PL-DF) 

alegou instabilidade do sistema 
para requerer a mudança do seu 
voto sobre a análise da Reforma 
Tributária. Pediu para registrar 
que foi contra a antecipação da 
votação.

Aras falado
A possibilidade de recondução 

do procurador-geral da Repúbli-
ca, Augusto Aras, extrapolou os 
limites de Brasília nesta segunda-
-feira (10) e ficou entre os assun-
tos mais comentados do Twitter.

Segue o líder
Político pregando no Congresso 

a suspensão do Brasileirão pare-
ce papo de quem pretende inter-
romper a trajetória do Botafogo.

| Poder sem Pudor

Poder sem Pudor
Em campanha para a Presidência 

da República em 2010, o veterano 
Plínio de Arruda Sampaio (Psol), 
com fôlego de garoto, ficou viciado 
no Twitter. Aprendeu a teclar pelo 
celular e divulgava cada passo de 
suas viagens. Num imprevisto, em 
Bom Jesus da Lapa (BA), viu-se sem 
sinal de celular nem conexão para 
o laptop da equipe. Ao descobrir 
numa pracinha uma lan house onde 
a garotada jogava games, e não titu-
beou. Meteu-se entre a rapaziada, 
escolheu um computador e ficou 
no Twitter por uma hora.

A J&F, dos irmãos Joesley e Wesley Batista, tenta nova jogada para não entregar o controle da Eldorado 
Celulose, que vendeu por R$15 bilhões em 2017 à multinacional Paper Excellence. A manobra da vez é uma 
“reclamação”, considerada descabida, a ser julgada em 19 de julho pelo Grupo Especial da Seção de Direito 
Privado do Tribunal de Justiça de São Paulo. É a J&F tentando anular a sentença que confirmou a decisão 
arbitral favorável à transferência do controle da Eldorado para a Paper.

Rafael Bueno

é CEO e Founder da TeamCulture
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O pagamento da da-
ta-base dos servidores 
públicos municipais da 
saúde voltou a ser pau-
ta discutida na Câmara 
Municipal de Manaus 
(CMM) nesta terça-
-feira (11). Aparteando 
o discurso do vereador 
Marcelo Serafim (PSB), 
que levou o assunto à 
tribuna, o presidente 
da CMM, vereador Caio 
André (Podemos), as-
sumiu o compromisso 
de buscar o Executivo 
Municipal a fim de re-
solver o impasse.

Caio André voltou a 
afirmar que a Casa Le-
gislativa luta, desde o 
início desta 18ª Legisla-
tura, por questões tra-
balhistas que venham 
a beneficiar profissio-
nais de diversas áreas. 
“Todo e qualquer au-
mento, todo e qualquer 
Plano de Cargos, Car-
reiras e Salários foi vo-

tado por unanimidade 
nesta Casa e foi apro-
vado em busca da me-
lhoria das condições de 
trabalho e dos salários 
dos servidores públicos 
municipais”, disse.

Representando a ca-
tegoria, servidores da 
saúde ocuparam a ga-
leria do plenário Adria-
no Jorge. O presidente 
da CMM afirmou, ainda, 
que a Câmara Muni-
cipal, enquanto Poder 
Legislativo, precisa se 
unir em prol destes 
profissionais. 

“Nós precisamos nos 
unir para, definitiva-
mente, resolver a ques-
tão da data-base dos 
profissionais de saúde, 
junto à Prefeitura de 
Manaus. Não pode pas-
sar um dia sequer sem 
que haja uma previsão 
para o pagamento da 
data-base”, afirmou o 
presidente da CMM.

Agostinho à Secretaria 
Municipal de Saúde, 
destinado à instalação 
da Unidade Básica de 
Saúde “Dom Milton Cor-
rêa” e outra, de nº 58 
de 2023, que altera o 
Programa de Assistên-
cia Familiar. 

O presidente da Ale-
am, Roberto Cidade, 
teve o seu PL nº 383 
de 2021 aprovado. A ma-
téria versa sobre a prio-
ridade no atendimento 
de doadores de sangue 
raro e fenotipados con-
vocados pelos bancos 
de sangue do estado. “É 
preciso criar condições 
para que o sangue raro 
ou específico (fenotipa-
do) chegue o mais rápi-
do possível ao paciente 
que necessita de trans-
fusão ou que garanta 
estoque de reserva para 
possíveis emergências 
durante cirurgias”, jus-
tificou Cidade.

Aleam aprova 69 matérias e zera pauta de 
votação na penúltima sessão antes do recesso

LEGISLATIVO ESTADUAL

Caio André diz que buscará 
soluções para pagamento

Em Sessão Plenária 
ocorrida nesta terça-
-feira (11), na Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), os 
deputados e deputa-
das estaduais vota-
ram e aprovaram 68 
matérias, entre Pro-
jetos de Lei, Decretos 
Legislativos e Reso-
luções, além de uma 
Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) 
para adequar a Cons-
tituição do Amazo-
nas à jurisprudência 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF). Na oca-
sião, o presidente Ro-
berto Cidade (União 
Brasil) promulgou 
12 matérias. Todas 
as matérias apro-
vadas seguem ago-
ra para a sanção ou 
veto do governador  
Wilson Lima.

A PEC nº 5 de 2023 
tem por finalidade 

DATA BASE DA SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Matérias seguem agora para sanção ou veto do governador Wilson Lima

‘Questões serão revisitadas’, diz 
Braga sobre reforma tributária
Em coletiva, o 
senador, anunciado 
como relator da 
reforma tributária no 
Senado, comentou 
os próximos passos 
a serem seguidos

O senador Eduardo 
Braga (MDB) parti-
cipou de coletiva, na 
manhã desta terça-

-feira (11), após confirmação 
de sua relatoria na reforma 
tributária (PEC 45/19) no 
Senado Federal pelo pre-
sidente da Casa, Rodrigo 
Pacheco (PSDB-MG), para 
dar detalhes dos próximos 
passos após aprovação na 
Câmara dos Deputados. Bra-
ga declarou que a redação 
final continua pendente na 
Câmara e o processo só tra-
mitará no Senado durante o 
segundo semestre.

Ajustes
Com relação à Zona Franca 

de Manaus (ZFM), o senador 
adiantou que ainda existem 
questões a serem resolvidas 
e ajustes feitos, apesar de 
elogiar o avanço que o tex-
to final teve em relação ao 
texto inicialmente proposto. 
“Esse texto foi construído a 
várias mãos. Portanto houve 
muito esforço”.

“Acho que ele evoluiu mui-
to em relação ao que estava 
colocado inicialmente. É cla-
ro que ainda existem ajustes 
a serem feitos não só com 
relação à Zona Franca, mas 
em relação a outros setores a 
muitas questões do Nordes-

te, a questões pontuais que 
precisam ser discutidas e há 
questões federativas tam-
bém que entendemos que 
aqui no Senado teremos que 
ser discutidos, mas sem dú-
vida houve um avanço eh do 
texto que inicialmente esta-
va sendo proposto pro texto. 
Mas como tudo no processo 
legislativo sabemos que ain-
da temos questões a resol-
ver sobre não só o Amazo-
nas, mas como eu já disse 
questões do Nordeste houve 
matérias que eh por muito 
pouco não se resolveu na 
câmara vocês sabem disso. 

Eu acabei de falar que a re-
dação final ainda não foi nem 
publicada pela câmara. Mas 
nós sabemos que questões 
como essas precisarão ser 
revisitadas no Senado e com 
certeza serão”, declarou.

Braga destacou a impor-
tância de se ter um projeto 
para a Amazônia e que não 
tem a intenção de fragmen-
tar a PEC, e caso hajam mu-
danças o texto volta para 
a Câmara para novamente 
ser analisado. “Um país que 
tem um compromisso com 
a Amazônia não pode dei-
xar de ter um projeto pra 

Amazônia.”
“A reforma tributária terá 

que ser tratada como um 
todo para que ela não fi-
que eh vamos dizer assim, 
‘às vezes atrofiada de um 
lado, capenga do outro’, ela 
precisa ser, portanto, vista 
de forma global. A nossa 
intenção é que possamos 
trabalhar para entregar um 
texto, que se houver mudan-
ças volta à câmara, para ser 
analisado e aí sim a partir 
dessa segunda análise é que 
nós passaremos a ter então 
uma avaliação já de um siste-
ma tributário bem avaliado, 

compreendido e previsto in-
clusive pelos modelos, por-
que o que nós estamos agora 
começando a pedir é para 
que o Ministério da Fazenda 
e o Ministério da do plane-
jamento possam rodar esses 
modelos propostos pela PEC 
pra que a gente tenha previ-
são de arrecadação, previsão 
de tributação, pra que nós 
possamos ter cenários do 
que nós estamos efetiva-
mente tratando”, afirmou.

Em relação seu plano de 
trabalho, Eduardo Braga 
afirmou já ter um projeto, 
mas que ainda não está 

Braga destacou a importância de se ter um projeto para a Amazônia e disse não ter intenção de fragmentar reforma 

completamente definido. 
“Temos ideia, mas ainda não 
temos ele fechado porque 
ele será fruto de uma ampla 
negociação com o próprio 
Presidente da Comissão de 
Constituição e Justiça, com 
os próprios membros da 
Comissão de Constituição 
e Justiça e com o próprio 
Presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco, com quem 
eh conversarei muito por-
que muitas das questões 
serão conduzidas também 
pelo presidente Rodrigo 
Pacheco.”

Segurança ao Amazonas
O senador do Amazonas 

Plínio Valério (PL) declarou 
ao EM TEMPO que a decisão 
de tornar o Eduardo Braga 
o relator da reforma tribu-
tária trouxe maior seguran-
ça ao Estado do Amazonas, 
por conhecer a realidade do 
estado.

“Isso traz maior segurança 
para nós, porque o Eduar-
do foi governador do esta-
do, além de ser senador do 
Amazonas. Ele conhece nos-
sa realidade, nossos anseios, 
nossos problemas e a nossa 
fragilidade com insegurança 
jurídica. A escolha dele é mui-
to bom para Zona Franca de 
Manaus”, alegou.

Plínio não vê um uma união 
no Senado em relação aos 
relatórios da Reforma de 
uma forma geral na Casa. 
“Eu vejo a União Braga e 
eu, mas assim eu não vejo 
aquela união pra rejeitar 
ou provar, mas certamente 
serão apresentadas muitas 
emendas aqui no Senado. E 
se uma delas for aproveitada, 
volta pra Câmara Federal.”

aperfeiçoar alguns dis-
positivos constitucio-
nais, além de harmonizar 
o texto da Constituição 
Estadual com as dispo-
sições da Constituição 
da República, segundo o 
entendimento já consa-
grado na jurisprudência 

do STF sobre a matéria.
Foram aprovadas tam-

bém duas Mensagens do 
Governo, a nº 52 de 2023, 
que autoriza o Estado a 
doar um imóvel locali-
zado na Rua Austral, es-
quina com Rua Zeferino 
Rocha, s/n, bairro Santo 
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Wilson Lima destaca queda do 
desmatamento no Amazonas
Governador ressaltou 
reforço na operação 
Tamoiotatá, maior 
força-tarefa para 
repressão de crimes 
ambientais 

Ao ampliar a presença 
de agentes públicos 
nas áreas críticas 
em crimes ambien-

tais no Amazonas, por meio 
de ações como a operação 
Tamoiotatá, os alertas de 
desmatamento no Estado 
caíram 55% no primeiro se-
mestre de 2023, em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. Apenas 7,14% dos 
alertas ocorreram em áreas 
de gestão direta do governo 
do Estado.

Os dados são do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espa-
ciais (Inpe) e apontam que, 
de janeiro a junho deste ano, 
foram registrados 553,41 km² 
de alertas de desmatamen-
to, ante aos 1.235,98 km² em 
iguais meses de 2022. Para 
o governador Wilson Lima, 
a queda no desmatamento 
é resultado da presença do 
Estado, principalmente com 
o reforço em ações de com-
bate a crimes ambientais.

“Nós estamos realizando 

uma ação integrada na re-
gião Sul do Amazonas, prin-
cipalmente nesse período 
do ano. Vale lembrar que a 
Operação Tamoiotatá é per-
manente, mas reforçamos o 
efetivo nessa época em que 
aumentam as queimadas e 

o desmatamento”, ressaltou 
o governador ao anunciar, 
ontem (10), o início da Ope-
ração Aceiro 2023, que in-
tegra a Tamoiotatá e amplia 
efetivo e viaturas do Corpo 
de Bombeiros em ações de 
combate a incêndios nesta 

época de estiagem severa  
no estado. 

Resultados
Desde 2021, a operação 

Tamoiotatá une as forças 
ambientais e de segurança 
pública do Amazonas para 

prevenir e combater o des-
matamento ilegal.

“Conseguimos uma redu-
ção expressiva do desmata-
mento no primeiro semes-
tre em comparação com o 
semestre anterior. Toda a 
Amazônia teve uma redu-

Operação Tamoiotatá une as forças ambientais e de segurança pública do Amazonas para combater desmatamento

Hacker 
acusa 
Zambelli 

O hacker Wal-
ter Delgatti Neto, da 
Vaza Jato, disse em 
depoimento à Polícia 
Federal (PF) que a de-
putada federal Carla 
Zambelli (PL-SP) pe-
diu para que ele inva-
disse as urnas eletrô-
nicas ou a conta de 
e-mail e telefone do 
ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF). 
Segundo informações 
do blog da jornalista 
Andréia Sadi, no g1, o 
pedido teria sido fei-
to em setembro do 
ano passado, em São 
Paulo. 

Delgatti relatou à 
PF que não conseguiu 
acessar o sistema das 
urnas eletrônicas e 
nem o celular de Mo-
raes. Além disso, o ha-
cker também afirmou 
que não havia nada 
“comprometedor” na 
conta do e-mail do 
ministro — a qual teve 
acesso em 2019, quan-
do invadiu aplicativos 
de outras autoridades 
e foi preso. 

Após ser colocado 
em liberdade, Delgatti 
foi preso novamente 
em junho deste ano, 
por descumprir de-
terminações judiciais 
ao acessar a internet 
— a Justiça proibiu o 
hacker de manter ati-
vidades on-line.

Em depoimento na CPMI, o militar Mauro Cid exerceu o direito de permanecer em silêncio

CPMI do Golpe aprova quebra de 
sigilos de alvos da investigação

DIVULGAÇÃO

Os integrantes da Comis-
são Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) que apura 
os ataques golpistas do dia 8 
de janeiro aprovaram, nesta 
terça-feira (11), requerimen-
tos parlamentares para que o 
colegiado solicite as quebras 
dos sigilos bancários, fiscal 
e de telecomunicações de 
pessoas e empresas alvo da 
investigação.

Entre os pedidos aprova-
dos, estão os que atingem 
o ex-diretor da Polícia Ro-
doviária Federal (PRF) Silvi-
nei Vasques e George Wa-
shington de Oliveira Sousa, 
condenado a nove anos 
e quatro meses de prisão 
pela tentativa de atentado a 
bomba próximo ao Aeropor-
to Internacional de Brasília, 
em dezembro 2022. Ambos 
já prestaram depoimentos à 
comissão.

Os requerimentos foram 
aprovados pela manhã, an-
tes do início do depoimento 
do ex-ajudante de ordens do 
então presidente da Repúbli-
ca Jair Bolsonaro, o tenente-
-coronel Mauro Cid. Acusado 
de ter fraudado cartões de 
vacinação contra a covid-19, 
incluindo o de Bolsonaro e de 
parentes do ex-presidente, 
o militar está detido desde 
3 de maio.

Cid também é suspeito de 
participar de uma conspira-
ção para reverter o resultado 
eleitoral do ano passado, o 
que incluía a eventual in-
tervenção no Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Em seu 

telefone celular, peritos da 
Polícia Federal (PF) encon-
traram mensagens que Cid 
trocou com outros militares 
e que, segundo deputados 
federais e senadores que 
integram a chamada CPMI 
do 8 de janeiro, reforçam a 
tese de que o grupo trama-
va um golpe. A própria PF 
já apontou que as mesmas 
mensagens evidenciam que 
o tenente-coronel reuniu 
documentos para dar su-

porte jurídico à execução de 
um golpe de Estado.

Com exceção de uma 
breve fala inicial – na qual 
afirmou que, apesar da pro-
ximidade com Bolsonaro, 
proporcionada pelo cargo 
de ajudante de ordens da 
Presidência, não participava 
das atividades relacionadas 
à administração pública –, 
Cid se manteve em silêncio, 
não respondendo às per-
guntas que lhe foram feitas.

“Os pedidos de quebra de 
sigilos que estamos fazen-
do hoje são de depoentes 
já ouvidos nesta comissão e 
que não contribuíram com 
os trabalhos [do colegiado]. 
Não dá para continuarmos 
os trabalhos da CPMI sem a 
quebra desses sigilos. Por isso 
estamos pedindo a quebra, 
por exemplo, [de sigilos] do 
George Washington, que veio 
aqui e não falou nada. Esta-
mos pedindo a quebra, por 

exemplo, do [sigilo dos dados 
do] Lawand, que claramente 
aqui veio e mentiu nesta co-
missão. E estamos pedindo 
a quebra [dos dados] do ex-
-diretor da Polícia Rodoviária 
Federal, que claramente, de 
forma escrachada, mentiu 
nesta comissão”, afirmou a 
relatora da comissão, sena-
dora Eliziane Gama (PSD-
-MA). O coronel Jean Lawand 
Junior é apontado como um 
dos interlocutores de Cid.

SENADO VAZA JATO

ção importante de 33%, mas 
apenas o estado do Amazo-
nas alcançou esse resulta-
do”, afirmou o secretário de 
Estado do Meio Ambiente, 
Eduardo Taveira.

Operação Aceiro 2023 
O Corpo de Bombeiros Mili-
tar do Amazonas (CBMAM) 
enviou uma tropa com 74 
bombeiros militares e 10 
viaturas para combater os 
incêndios florestais no sul 
do estado, como parte da 
Operação Aceiro 2023, que 
concentrará seus esforços 
nos municípios de Humaitá, 
Apuí, Boca do Acre, Lábrea e 
Manicoré, conhecidos como 
o “arco do fogo”.

Grande parte das áreas afe-
tadas pertence ao Governo 
Federal, portanto o Governo 
do Amazonas receberá apoio 
dos bombeiros da Força Na-
cional de Segurança Pública 
para auxiliar nas ações de 
combate aos incêndios nes-
sas regiões.

A ação conta com a partici-
pação da Secretaria Nacional 
de Segurança Pública (Se-
nasp), brigadistas civis, Se-
cretaria de Estado do Meio 
Ambiente (Sema), Instituto 
de Proteção Ambiental do 
Amazonas (Ipaam) e Instituto 
Brasileiro do Meio Ambiente 
e dos Recursos Renováveis 
(Ibama).
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Deflação em junho deve impactar 
economia nos próximos meses

ESTUDO

Falta de qualificação é obstáculo para contratações de jovens
DIVULGAÇÃO

Empresas não conseguem contratar jovens com qualificação necessária

Com um mercado de traba-
lho cada vez mais competitivo 
e exigente, tem crescido a ne-
cessidade de formação pro-
fissional para os jovens. Um 
exemplo é o que mostra o 
estudo Futuro do Mundo do 
Trabalho para as Juventudes 
Brasileiras. A pesquisa ouviu 
34 entidades que atuam na 
inclusão produtiva de jovens 
e apontou que 8 em cada 10 
organizações não conseguem 
contratar jovens com a quali-
ficação necessária. 

Para mudar o quadro, uma 
das opções mais conhecidas 
é o curso técnico, que pode 
ser iniciado ainda no ensino 
médio. Diferente de uma fa-
culdade, o ensino técnico é 
focado na formação prática do 
profissional, por isso, costu-
ma ser mais rápido: um a dois 
anos. De acordo com o Inep, 

as áreas mais buscadas são 
gestão e negócios, informa-
ção e comunicação, ambiente 
e saúde e controle e processos 
industriais. 

O estudante Johnata Duar-
te, 16, iniciou este ano o cur-
so técnico em Enfermagem 
no Centro de Ensino Técnico 
(Centec) como um primeiro 
passo para alcançar seu objeti-
vo: ser um profissional de saú-
de. Segundo o Inep, 14,2% dos 
estudantes do ensino médio e 
técnico cursaram a formação 
em instituições particulares, 
em 2020.

“Escolhi essa área porque 
queria ajudar as pessoas que 
precisam, pelo amor que tenho 
por essa profissão. A decisão 
de iniciar o técnico ainda no 
ensino médio é porque eu 
queria terminar cedo. Então, 
estudo pela manhã e à tarde 

eu aproveito para fazer as ati-
vidades do ensino técnico e do 
médio”, conta.

Já o estudante Douglas 
Souza, 16, decidiu começar um 
curso técnico ainda no ensino 
médio porque viu vantagem 
em terminar os estudos já com 
uma formação. “São muitos 
pontos positivos. É para que 
eu possa conseguir um em-
prego mais rápido e também 
me destacar daqueles que não 
tem uma formação”, comenta.

Estudante do curso técnico 
em serviços jurídicos no Cen-
tec, ele diz com orgulho que 
está se identificando total-
mente com a área. “Desde a 
minha infância eu falava para 
todo mundo que queria ser 
advogado, então, para que eu 
pudesse me aproximar dessa 
área, decidi fazer esse curso. 
Estou me identificando mui-

to, porque gosto de ajudar as 
pessoas, como faz o Direito”, 
ressalta.

Experiência
Coordenadora pedagógica 

do Centec, Carolina Masca-
renhas Bitencourt diz que a 
escola tem uma presença con-
siderável de estudantes que 
também cursam o ensino mé-
dio. São cerca de 300 pessoas 
entre 16 e 17 anos divididas 
nos turnos da manhã e tarde, 
principalmente.

“É uma rotina que requer 
muita dedicação e esforço 
do aluno, mas é importante 
ressaltar que é totalmente 
possível. Temos vários alunos 
que estão no ensino médio 
e é muito bacana saber que 
eles já terão uma vantagem 
ao disputarem um emprego, 
porque terão conhecimentos 

DIVULGAÇÃO

Carne, gasolina e carro 
novo estão entre itens 
que puxaram queda 
da inflação em junho, 
fortalecendo expecta-
tiva de corte de juros

Em Tempo

Quedas nos preços dos 
combustíveis, do carro 
novo, e de alimentos 
como carne e leite le-

varam o país a registrar em 
junho a primeira deflação de 
2023. O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) teve queda de 0,08% 
no mês passado, em relação 
a maio, divulgou o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE) na terça-feira 
(11). Essa foi a menor variação 
para o mês de junho desde 
2017, quando o índice foi uma 
deflação de 0,23%

O resultado ficou pratica-
mente em linha com a expec-
tativa dos economistas, que 
era de uma queda de 0,09% 
para o IPCA em junho, segundo 
a mediana das expectativas 
colhidas pelo boletim Focus 
do Banco Central.

Com o resultado, a inflação 
acumulada em 12 meses caiu 
de 3,94% em maio para 3,16% 
em junho, menor patamar 
desde setembro de 2020.

A deflação em junho forta-
lece a expectativa de que o 
Banco Central (BC) deve co-
meçar a cortar a taxa básica 
de juros a partir de agosto, 
avaliam economistas.

O cenário de desinflação 
também representa um alívio 
para as famílias, combinado 
a um momento de renda em 
alta, fruto de um mercado de 
trabalho ainda aquecido e be-
nefícios sociais ampliados.

Mas o IPCA em terreno ne-
gativo deve ter vida curta, e 
a expectativa é de que a in-
flação volte a crescer a partir 

de agosto, com a taxa em 12 
meses encerrando o ano pou-
co abaixo dos 5%.

Queda da inflação em junho
Entre os principais desta-

ques da queda da inflação em 
junho está um recuo de 1,85% 
dos combustíveis, com quedas 
do óleo diesel (-6,68%), do 
etanol (-5,11%), do gás veicular 
(-2,77%) e da gasolina (-1,14%).

A variação negativa reflete 
corte de preços anunciado 
pela Petrobras em junho – 
foi o segundo corte feito pela 
empresa, desde que a estatal 
comunicou a mudança da sua 
política de preços, em meados 
de maio.

Com a mudança, a Petro-
bras abandonou o chamado 
PPI (preço de paridade de 
importação), que desde 2016 
atrelava o valor dos combus-
tíveis no mercado interno à 
variação do petróleo no ex-
terior e do câmbio, passando 
a considerar outros fatores na 
formação de preços.

Outro fator a puxar a infla-
ção para baixo no mês foi o 
programa do governo federal 
de descontos para carros po-
pulares, lançado em 6 de junho 
e encerrado na sexta-feira (7).

De acordo com o Ministé-
rio do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços 
(MDIC), foram comercializa-
dos no período 125 mil carros 
com descontos entre R$ 2 mil 
e R$ 8 mil.

Com isso, os preços do au-
tomóvel novo caíram 2,76% 
no IPCA de junho, conforme o 
IBGE, e os dos usados recua-
ram 0,93%.

Outro destaque no mês foi 
a alimentação no domicílio 
(-1,07%), com quedas nos pre-
ços do óleo de soja (-8,96%), 
frutas (-3,38%), leite longa vida 
(-2,68%) e carnes (-2,10%).

Vilãs da inflação nos últimos 
anos, as carnes já acumulam 
queda de preços de 5,89% 
em 2023.

“As carnes vêm refletindo 
a cotação internacional e os 

preços do atacado, que caíram 
muito e ainda não tínhamos 
tido um repasse equivalen-
te [nos preços ao consumi-
dor]”, observa Étore Sanchez, 
economista-chefe da Ativa 
Investimentos.

“Há um aumento de oferta 
[de animais para abate nos 
frigoríficos e carne nos açou-
gues] e também insumos mais 
baratos, com soja e milho [usa-
dos na ração animal] caindo 
bastante”, acrescenta Andréa 
Angelo, analista de inflação 
na gestora de investimentos 
Warren Rena.

Na ponta positiva, as maio-
res altas foram registradas no 
grupo de habitação (0,69%), 
devido a reajustes de energia 
elétrica e água e esgoto em 
algumas capitais.

O grupo de saúde e cuidados 
pessoais (0,11%) foi influencia-
do pela alta nos preços dos 
planos de saúde (0,38%), de-
corrente do reajuste de até 
9,63% autorizado pela Agência 
Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) em 13 de junho.

Em transporte, o destaque 
foi a alta de 10,96% das pas-
sagens aéreas em junho, após 
queda de 17,73% em maio.

Inflação nos próximos me-
ses

Embora a inflação tenha 

dado folga em junho, o alívio 
deve durar pouco e a expec-
tativa dos economistas é de 
que o IPCA volte a registrar 
variações positivas de agosto 
até o fim do ano.

Em julho, o resultado ainda 
deve ser próximo de zero, 
ou até mesmo ligeiramente 
negativo, preveem os econo-
mistas da Ativa e da Warren 
Rena, devido a uma combi-
nação de fatores.

Neste mês, passa a valer 
a reoneração total do PIS/
Cofins para a gasolina e o 
etanol, após corte de impos-
tos feito pelo governo Jair 
Bolsonaro (PL) às vésperas 
da eleição de 2022 e mantido 
pela gestão Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) nos primeiros 
meses de governo.

No entanto, o efeito da 
reoneração foi parcialmente 
compensado por mais um 
corte de preços de combus-
tíveis da Petrobras, de R$ 
0,14 por litro da gasolina, 
que entrou em vigor em 1º 
de julho.

Além disso, os alimentos 
devem continuar em baixa 
no mês e as contas de luz 
dos consumidores vão ficar 
pontualmente mais baratas, 
devido ao repasse do cha-
mado “Bônus de Itaipu”, um 
crédito nas faturas de ener-

gia elétrica resultado de um 
saldo positivo na comercia-
lização de energia da usina 
binacional em 2022, observa 
Andréa, da Warren Rena.

A partir de agosto, esse 
efeito pontual sobre as con-
tas de luz desaparece e a 
queda no preço dos alimen-
tos deve perder força. Com 
isso, o IPCA deve voltar ao 
campo positivo de agosto a 
dezembro.

A taxa acumulada em 12 
meses, que chegou a 3,16% 
em junho, também deve vol-
tar a crescer até o fim do ano, 
prevê Sanchez, da Ativa.

Isso porque, com o pas-
sar dos meses, irão saindo 
desta conta as deflações re-
gistradas em julho (-0,68%), 
agosto (-0,36%) e setembro 
(-0,29%) de 2022 – quando 
o país registrou uma rara 
sequência de três meses de 
quedas do IPCA, sob o im-
pacto do corte de impostos 
da gasolina, aprovado por 
Bolsonaro em meio à sua 
tentativa frustrada de ree-
leição.

“Vamos observar esse tri-
mestre deflacionário [de 
julho a setembro de 2022] 
saindo da média móvel”, diz 
Sanchez. “Então não é que a 
inflação mensal vá explodir, 
mas há uma normalização.”

Efeito da deflação na eco-
nomia

Embora a deflação não deva 
persistir nos resultados men-
sais do IPCA nos próximos me-
ses, o resultado negativo de 
junho deve contribuir para que 
o Banco Central inicie o corte da 
taxa básica de juros a partir de 
agosto, avaliam os economistas.

“As expectativas de inflação 
estão voltando para a meta e 
o câmbio também está aju-
dando bastante. Todos esses 
fatores vão ajudar o Banco 
Central a iniciar esse relaxa-
mento monetário”, comenta 
Andréa, da Warren.

“Isso aos poucos vai ajudar 
o crédito a ficar mais barato 
e é isso que chega na ponta 
para o consumidor”, completa 
a economista.

Quando os juros caem, 
isso barateia o crédito para 
o consumo das famílias e 
investimento das empresas, 
contribuindo para um maior 
dinamismo da atividade eco-
nômica – é por isso que o nível 
de juros se tornou um “cavalo 
de batalha” entre BC e governo 
Lula nos últimos meses.

Além disso, a perda de for-
ça da inflação representa um 
alívio para o orçamento das 
famílias, que veem seu poder 
de compra menos pressiona-
do pela alta de preços.

Quedas nos preços dos combustíveis impulsionaram o registro da primeira deflação de 2023 no país

teóricos e práticos. Hoje, os 
empregadores preferem 
quem tenha alguma expe-
riência e afinidade com uma 
profissão”, afirma ela. 

Ela orienta que aqueles 
jovens que desejam iniciar 
um curso técnico devem ini-

cialmente procurar um teste 
de aptidão e depois escolher 
o curso mais próximo daqui-
lo que gostam. “É essencial 
seguir aquilo que você tem 
interessante, porque isso vai 
tornar o processo muito mais 
leve”, aconselha.
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Codam aprova 36 projetos e projeta 
criação de 1,2 mil novos empregos
302ª reunião do 
Conselho analisou 
investimentos que 
somam R$ 766 
milhões no Polo 
Industrial de Manaus

DIVULGAÇÃO

O Conselho de Desen-
volvimento do Estado 
do Amazonas realizou, 
nesta terça-feira (11), a 

302ª reunião do Conselho de 
Desenvolvimento do Estado 
do Amazonas (Codam), a ter-
ceira do ano, na qual foram 
avaliados e aprovados 36 pro-
jetos industriais que somam 
investimentos de R$ 766,933 
milhões. A estimativa é que es-
ses investimentos abram 1.245 
postos de trabalho no Polo 
Industrial de Manaus (PIM), ao 
longo do período de três anos.

A reunião ocorreu, por vi-
deoconferência, na sede da 
Secretaria de Estado de De-
senvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inova-
ção (Sedecti), na rua Urucará, 
Cachoeirinha, e contou com a 
participação de representan-
tes do comércio, indústria e 
serviço. Ao todo, foram ava-
liados 18 projetos de implan-
tação, 17 projetos de diversi-
ficação e um de atualização.

A reunião do Conselho foi 
presidida pelo secretário in-
terino da Sedecti, Marco An-
tônio Villela, que representou 
o governador Wilson Lima. Ele 
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Estimativa é de que investimentos 
abram 1.245 postos de trabalho no 

Polo Industrial de Manaus

destacou que a pauta anali-
sada pelo Codam demonstra 
a confiança das empresas em 
investir no Amazonas, a partir 
dos esforços do Governo do 
Estado em criar um ambiente 
de negócios favorável para in-
vestimentos no mercado local.

“Isso demonstra a confian-
ça do segmento industrial na 
condução da política econô-
mica pelo governador Wilson 
Lima. O Amazonas conseguiu, 
sob o comando do governador, 
resguardar a Zona Franca de 

Manaus na reforma tributária, 
isso dá segurança jurídica aos 
investidores”.

Destaques
Entre os destaques na pro-

posta de diversificação, está 
a empresa Cal-Comp, com 
previsão de R$ 333 milhões 
em investimentos, represen-
tando 43% da pauta, para pro-
dutos como câmera de vídeo 
para sistema de segurança, 
modulador de dados por rede 
óptica, distribuidor de cone-

xões para rede “switch” e ro-
teador digital.

“Hoje em dia, há uma ten-
dência muito grande de au-
mentar o faturamento nos 
bens de informática no Polo 
Industrial de Manaus. Isso é 
o futuro, pois é o segmento 
cada vez mais representa-
tivo, e lidera os segmentos 
na Zona Franca de Manaus. 
Esse projeto é para produzir 
modem e itens que são bens 
de informática, com mais de 
300 pessoas empregadas e 

a manutenção de novos em-
pregos já existentes. É um 
projeto bastante significativo 
para nossa região”, explicou 
o secretário executivo da Se-
decti, Gustavo igrejas.

Outro destaque na proposta 
de implantação de novos pro-
jetos industriais, foi da empre-
sa Livoltek Power Brasil Ltda 
para a nova linha de produção 
de inversor solar fotovoltaico, 
com previsão de R$ 79,763 
milhões em investimentos.

Outros projetos industriais 

de diversificação analisados 
e aprovados pelos Conselhei-
ros, foram os das empresas 
Whirlpool Eletrodomésticos 
AM S.A, que prevê investimen-
to de R$ 64,780 milhões para 
produção de condicionador de 
ar de janela ou de parede corpo 
único e forno de microondas, 
assim como da LG Electronics, 
com investimento total de  R$ 
5,095 milhões para o produto 
monitor de vídeo com tela de 
luminescência orgânica (oled), 
para uso em informática.

Número de famílias brasileiras 
endividadas chega a 78,5%

O percentual de famílias que 
relataram ter dívidas a vencer 
avançou 0,2 ponto percentual 
(pp) em junho, atingindo 78,5% 
das famílias no país. As que se 
consideram muito endividadas 
são 18,5% desse total. Segun-
do a Confederação Nacional do 
Comércio de Bens, Serviços e 
Turismo (CNC), que divulgou os 
números na terça-feira (11), este é 
o maior volume da série histórica, 
iniciada em janeiro de 2010. Os 
dados fazem parte da Pesquisa 
de Endividamento e Inadimplên-
cia do Consumidor (Peic), apura-
da mensalmente pela CNC.

De acordo com a CNC, o au-
mento do número de endivi-
dados interrompeu uma se-
quência de quatro meses de 
estabilidade do indicador.

Para o presidente da CNC, José 
Roberto Tadros, a economia bra-
sileira passa por um cenário de 
endividamento e inadimplência 
crescente, e isso atinge a capa-
cidade de consumo das famílias. 
“O equilíbrio entre os objetivos de 

estabilidade de preços e o cresci-
mento econômico é um desafio a 
ser perseguido e que será deter-
minante para a retomada do de-
senvolvimento do País”, aponta 
texto divulgado pela CNC sobre 
o resultado de junho.

Renda
A pesquisa mostrou que, mes-

mo com o aumento do endivida-
mento em junho, um mês antes 
do que a CNC estimava, a parcela 
média da renda comprometida 
com dívidas registrou o menor 
percentual desde setembro de 
2020, ao atingir 29,6%.

Segundo a economista Izis 
Ferreira, responsável pela pes-
quisa, isso pode ser explicado 
pelo comportamento da renda 
de parte dos consumidores. “Isso 
é resultado da melhora da ren-
da dos consumidores que rece-
bem até 10 salários mínimos, que 
ocorre por conta da dinâmica 
favorável da inflação em desa-
celeração desde o fim do ano 
passado”, observou.

PESQUISA

Percentual de famílias endividadas atingiu 78,5% no mês de junho

Empresa anunciou que destinará R$ 48 milhões 

WEG Amazônia anuncia R$ 48 
milhões em investimentos no PIM

Acompanhado de equipe técni-
ca, o superintendente da Suframa, 
Bosco Saraiva, visitou na terça-feira 
(11), a unidade fabril da WEG Amazô-
nia, localizada no bairro do Coroado, 
Zona Leste de Manaus. Durante 
a visita, a empresa anunciou que 
destinará R$ 48 milhões, ao longo 
dos próximos três anos, para am-
pliação da capacidade produtiva e 
adequação da unidade para pro-
dução de uma nova linha motores 
elétricos de ímãs permanentes para 
condicionadores de ar do tipo split.

A fábrica da WEG em Manaus dis-
põe atualmente de 5,2 mil metros 
quadrados de área construída e 
conta com capacidade de produ-
ção de aproximadamente 3,5 mi-
lhões de motores elétricos por ano. 
Após os investimentos, a unidade 
vai aumentar 25% do seu quadro 
de colaboradores na região.

O superintendente da Suframa 
assinalou a relevância dos investi-
mentos planejados pela empresa. 
“É uma demonstração que o se-
tor produtivo continua avaliando a 
‘Zona Franca Mundial’ como uma 
área adequada e segura para apor-
tar novos investimentos”, avali- 
ou Saraiva.

O diretor superintendente de Mo-
tores Comerciais e Appliance da 
WEG, Júlio Cesar Ramires, explicou 
que o investimento na fábrica de 
Manaus possibilitará a produção 
de uma linha de motores de velo-
cidade variável altamente eficiente, 
alinhada as novas tecnologias que 
a companhia já produz para outras 
aplicações no Brasil e no exterior. 

“Esse investimento marca um 
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avanço importante para o seg-
mento de ar-condicionado no 
Brasil, trazendo uma evolução 
para aparelhos de ar-condicio-
nado utilizados em residências, 
escritórios e espaços comer-
ciais. Nós também contribui-
remos significativamente para 
o atendimento aos níveis cres-
centes de eficiência energética 
estabelecidos para condicio-
nadores de ar split nos próxi-
mos anos no Brasil”, explicou.

Também participaram da vi-
sita, pela Suframa o superin-
tendente-adjunto Executivo, 
Luiz Frederico Aguiar; a coorde-
nadora-geral de Acompanha-
mento de Projetos Industriais, 
Yêda Aquino Sousa; o assessor 
especial da Superintendência 
Adjunta de Desenvolvimen-
to e Inovação Tecnológica da 

Suframa (SDI), Leopoldo Mon-
tenegro; e o coordenador de 
Comunicação Social e Assuntos 
Institucionais, Isaac Júnior. A 
equipe foi recebida pelo ge-
rente Weg Amazônia, Oscar 
Luís Chewinski, e pelo gerente 
geral da organização na região, 
Eduardo Hummes.

WEG
Fundada em 1961, a WEG é 

uma empresa global de equipa-
mentos eletroeletrônicos, que 
atua no setor de bens de capital 
com foco em motores, reduto-
res e acionamentos elétricos, 
geradores e transformadores 
de energia, produtos e sistemas 
para eletrificação, automação e 
digitalização. Em 2022 a WEG 
atingiu faturamento líquido de 
R$ 29,9 bilhões.
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O Governo do Ama-
zonas, por meio da 
Companhia de Sane-
amento do Amazonas 

(Cosama), iniciou a segunda 
etapa de implementação do 
projeto Água Boa, a qual irá 
atender 09 municípios com 
25 sistemas simplificados de 
água que tem como objetivo 
beneficiar famílias ribeiri-
nhas com água potável. 

A ação inicia pela região 
do baixo Amazonas, em co-
munidades pertencentes ao 
município de Nhamundá (dis-
tante 383 km de Manaus). O 
diretor-presidente da Cosa-
ma, Armando do Valle, este-
ve no último sábado (08) no 
município para cumprir uma 
agenda de visita à zona ru-
ral, juntamente com o vice-
-prefeito, Netto Carvalho, e a 
gerente de responsabilidade 
socioambiental, Cláudia Cruz.  

A visita técnica foi realiza-
da na comunidade Santíssi-
ma Trindade que possui 56 
famílias. A comunidade será 
contemplada com a instala-
ção de um sistema do Projeto 
Água Boa, que irá proporcio-
nar benefícios para os mora-
dores com água tratada. Na 
ocasião, o diretor-presidente 
anunciou que mais 04 comu-
nidades rurais do município 
serão beneficiadas, que são: 
Santa Maria, Binado, Meraju-
ba e Daguari. 

Segundo o diretor-presi-
dente da Cosama, Armando 
do Valle, a Companhia segue 
executando o cronograma de 
ações e trabalhando nas me-
lhorias no abastecimento de 

DIVULGAÇÃO

Projeto contempla 12 municípios com 33 sistemas instalados em comunidades ribeirinhas

Projeto Água Boa beneficia 
15 mil famílias

SERVIÇO

 R$10 milhões foram repassados para manutenção de 31 espaços públicos 

Parques do Prosamin passam por manutenção 
Redação

Quem passa pelas pra-
ças e parques construí-
dos pelo Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin) já co-
meça a notar que os am-
bientes estão mais bem 
cuidados. A mudança é 
fruto de um convênio fir-
mado entre o Governo do 
Amazonas e a Prefeitura 
de Manaus, por meio do 
qual o Estado está re-
passando R$ 10 milhões 
para apoiar o Município 
na conservação de 31 es-
paços públicos.  

O convênio é adminis-
trado pela Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), órgão vinculado à 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urba-
no e Metropolitano (Se-
durb), que já repassou 
50% do valor à Secreta-

DIVULGAÇÃO

2 milhões de pessoas, e 
demonstra a importância 
do trabalho integrado para 
a conservação dos espaços 
públicos na cidade. É mo-
tivo de orgulho perceber 
que este trabalho conjunto 
tem garantido a manuten-
ção destes equipamentos, 
para que a população de 
Manaus possa ter áreas 
adequadas para lazer”, 
destacou o secretário. 

Entre os principais itens 
previstos no convênio, 
estão a manutenção das 
coberturas dos pontos de 
venda, dos sanitários e 
posto administrativo; pin-
tura; substituição e reparo 
em bancadas, divisórias, 
louças e metais; pintura 
de piso e alambrados de 
quadras esportivas; reparo 
e manutenção de esqua-
drias; iluminação pública; 
manutenção de calçadas e 
ciclovias; paisagismo, além 

da limpeza diária. 

Investimento e continui-
dade 

Segundo o subcoordena-
dor Setorial Jurídico e de 
Relacionamento Institucio-
nal da Sedurb, Francisco 
Soares, o apoio financeiro 
é apenas o pontapé inicial 
para que a administração 
municipal consiga manter 
estes espaços sempre em 
bom estado de conservação.  

“Existe um dispositivo no 
nosso acordo de coopera-
ção, para que seja incluído 
no orçamento municipal 
rubrica para o custeio das 
despesas decorrentes das 
ações de manutenção de 
todos esses espaços. A ex-
pectativa é que, a partir do 
ano que vem, a Prefeitura, 
com recursos próprios, dê 
continuidade a essa ges-
tão”, destacou o subcoor-
denador.  

ria Municipal de Limpeza e 
Serviços Públicos (Semulsp), 
responsável por realizar os 
serviços de manutenção.  

De acordo com o secre-
tário da Sedurb, Marcellus 
Campêlo, o convênio está 

inserido em um protocolo 
de intenções assinado pelo 
governador do Amazonas, 
Wilson Lima, e o prefeito de 
Manaus, David Almeida, em 
outubro de 2021, e prevê a 
conservação e manutenção 

de 12 parques e 19 praças.  
Os espaços foram cons-

truídos pelo Governo do Es-
tado, através do Prosamin, 
e repassados para gestão 
da Semulsp. “O convênio 
29/2022 beneficia mais de 

água dos municípios. 
“Por orientação do gover-

nador Wilson Lima, hoje a 
nossa meta é alcançar mais 
pessoas através dos nos-
sos projetos, afinal o nosso 
papel é fazer a água potá-
vel chegar até as pessoas 

através dos investimentos 
feitos pelo Governo do Ama-
zonas, proporcionando qua-
lidade de vida e evitando 
problemas de saúde causa-
dos pelas doenças hídricas”, 
destaca do Valle 

O projeto atualmente con-

templa 12 municípios com 
33 sistemas instalados em 
comunidades ribeirinhas, e 
irá se expandir, como explica 
a gerente socioambiental da 
Companhia, Cláudia Cruz. 

“Nesta segunda fase, em 
média 25 comunidades se-

rão contempladas com o 
projeto. São comunidades 
de difícil acesso e estão loca-
lizadas em vários pontos do 
Estado do Amazonas, onde 
estaremos beneficiando em 
média de 15.000 famílias,” 
destacou Cruz.

Cultivo da 
maniva de 
mandioca 

AGRICULTURA 

Da redação

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Agricultura, 
Abastecimento, Centro e 
Comércio Informal (Se-
macc), inicia o fomento 
do cultivo da maniva (has-
te de mandioca), bene-
ficiando cinco hectares 
de plantio para que seja 
colhido em pouco tempo 
a raiz da mandioca.  A ação 
inovadora será iniciada 
nesta quarta-feira, (12), 
com cerca de 200 agri-
cultores dos diferentes 
polos rurais de Manaus, 
tanto de região ribeirinha 
quanto rodoviária.

A ação tem o intuito de 
colher mais de cem to-
neladas de raiz que serão 
transformadas nos mais 
diversos subprodutos da 
mandioca como farinha, 
goma, pé de moleque, con-
sumidos diariamente pela 
população manauara.

Ação beneficia cerca de 200 
agricultores

Divulgação 

Ação 
contempla 
comunidades 
ribeirinhas 
com água 
potável
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Calendário de reposição das 
aulas após greve dos professores 
Calendários do 
Ensino Regular 
e EJA foram 
aprovados pela 
Resolução nº 
079/2023 

DIVULGAÇÃO

A reposição das aulas 
perdidas durante a 
greve dos professo-
res da rede estadual 

de ensino começa na próxi-
ma sexta-feira, 14 de julho, 
para os alunos da Educação 
de Jovens e Adultos (EJA) e 
no sábado, 15 de julho, para os 
estudantes do ensino regular. 
O Calendário Especial foi apro-
vado pelo Conselho Estadual 
de Educação do Amazonas 
(CEE-AM), por meio da Reso-
lução 079/2023, e divulgado 
pela Secretaria de Estado de 
Educação e Desporto Escolar 
para as Coordenadorias Distri-
tais de Educação (CDEs), nesta 
terça-feira (11). 

Com 13 datas marcadas, alu-
nos do ensino regular encer-
ram o calendário de reposição 
de aulas em outubro. Já para 
a EJA as atividades seguem 
até o dia 28 do mesmo mês. 
O calendário especial pode ser 
visualizado por meio do link 
https://bit.ly/3JUXlVc.

As datas referem-se aos dias 
de paralisação dos profissio-
nais da educação, que ocorre-
ram entre maio e junho deste 
ano. Para o Ensino Regular, 
serão utilizados 11 sábados de 
reposição: 15 e 22 de julho; 05, 
12, 19 e 26 de agosto; 02,16 e 

Em Tempo

A Prefeitura de Manaus 
levará novamente ações de 
saúde aos trabalhadores 
da construção civil, nesta 
quarta-feira (12), dando se-
guimento à programação 
comemorativa ao “Dia Na-
cional do Homem”, cele-
brado no próximo dia 15. A 
ação ocorre das 8h às 12h, 
no canteiro de obras loca-
lizado na avenida Cerina 
Souto, 645, Ponta Negra.

A Unidade de Saúde da 
Família (USF) Dom Milton 
Canteiro ficará responsável 
pelos serviços que serão 
oferecidos, e conta com a 
parceria do Serviço Social 
da Indústria da Construção 
Civil (Seconci).

Desta vez, as equipes da 

Secretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) irão ofer-
tar testes rápidos para de-
tecção de Infecções Sexu-
almente Transmissíveis 
(ISTs), aferição de pressão 
arterial e vacinação contra 
Covid-19 e Influenza aos 167 
operários de um canteiro 
de obras na zona Oeste. 

A primeira edição da pro-
gramação nos canteiros 
de obras foi realizada na 
última quarta-feira, 5/7, 
na zona Norte, com mais 
de 300 procedimentos 
realizados, entre consul-
tas médicas, aferição de 
pressão, exame de glice-
mia, testes rápidos para 
detecção de ISTs e atua-
lização do cartão vacinal.

Ortodontia infantil será tema em 
webconferência realizada pela Semsa

JULHO LARANJA 

Ação leva atendimento em 
saúde para trabalhadores 

A saúde bucal com o tema 
“A importância e cuidados 
com a Ortodontia Infan-
til” será o tema da web-
conferência Diálogos na 
Atenção Primária à Saúde, 
promovida pela Prefeitu-
ra de Manaus, na próxima 
quinta-feira, 13/7, às 14h30. 
A conferência virtual, rea-
lizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde (Semsa), 
faz parte da programação 
do Julho Laranja, campa-
nha que tem o objetivo 

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃOCampanha intensifica os serviços nas unidades básicas de saúde 

de chamar a atenção para a 
importância da prevenção e 
correção dentária na infância. 

O tema “A importância e 
cuidados com a Ortodon-
tia Infantil”, a ser abordado 
pelo médico Evandro Bronzi, 
ortodontista do Centro de 
Especialidades Odontológi-
cas Sul, pretende capacitar 
os cirurgiões-dentistas da 
Atenção Primária da Semsa, 
destacando a importância 
do desenvolvimento cranio-
facial dentre outros fatores, 

cujo entendimento facilita o 
reconhecimento dos desvios 
da normalidade, possibili-
tando a atuação precisa do 
ortodontista na época mais 
oportuna de intervenção.   

A webconferência Diálo-
gos na APS é uma estratégia 
desenvolvida pela Secretaria 
Municipal de Saúde (Sem-
sa), com o objetivo de ofer-
tar aprendizado contínuo aos 
servidores da rede de atenção 
básica a partir de situações 
que ocorrem no cotidiano das 

unidades de saúde. A trans-
missão ao vivo também é 
aberta ao público.

Julho Laranja 
A campanha Julho Laran-

ja em Manaus intensifica os 
serviços nas unidades bá-
sicas de saúde e ações de 
orientação nas escolas mu-
nicipais, por meio do Progra-
ma Saúde na Escola (PSE), 
realizado em parceria com 
a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed)

Reposição das aulas começa na próxima sexta-feira, 14 de julho

Ação ocorre no bairro Ponta Negra 

23 de setembro; 07 e 21 de 
outubro. Para o EJA, serão dias 
corridos de 14 a 28 de julho.

O Calendário Especial de 
Reposição será encaminhado 
via Memorando Circular para 
todas as escolas da rede es-
tadual de ensino. 

A secretária executiva ad-
junta Pedagógica, da Secre-
taria de Estado de Educação, 
Arlete Mendonça, comentou 
sobre o calendário especial 
e explicou como se dará a 
reposição de aulas.

“Os alunos têm garantidos, 
por lei, 200 dias letivos du-
rante o ano escolar. Por isso, o 
calendário de reposição é uma 
obrigação da Secretaria e dos 
nossos profissionais, seja qual 
for o motivo da paralisação. É 
direito do estudante e dever 
nosso. Na montagem das da-
tas, tivemos o cuidado com os 
feriados, pontos facultativos 
e recesso escolar”, ressaltou.

Para elucidar as questões 
sobre o Calendário Especial 
de Reposição, a Secretaria 
de Educação promove, en-
tre esta terça (11) e quarta-
-feira (12) uma reunião com 
os representantes de todas 
as coordenadorias distritais e 
regionais de educação. O en-
contro acontece no Centro de 
Formação Continuada Padre 
José de Anchieta (Cepan), na 
sede da Secretaria, zona sul 
de Manaus, para os coorde-
nadores da capital e de forma 
remota com os do interior. 

Novo calendário 
Com o calendário de repo-

sição em vigor, as escolas da 
rede estadual que receberão 
os alunos para as aulas de 

reposição vão precisar atua-
lizar o Diário Digital (DD) com 
as novas datas de aula. As 
unidades de ensino que ain-

da não utilizam o DD podem 
realizar esse processo por 
meio do Sistema Integrado 
de Gestão Educacional do 

Amazonas (Sigeam). 
A Secretaria de Educação 

criou o Grupo de Trabalho (GT) 
“Suporte ao Calendário Espe-

cial de Reposição 2023”, com 
membros do Departamen-
to de Políticas e Programas 
Educacionais (Deppe), visando 
o esclarecimento das dúvidas 
provenientes dos agentes es-
colares, em relação ao pro-
cesso de atualização do DD. O 
grupo funcionará até o próxi-
mo dia 20 de julho e também 
conta com representantes de 
todas as coordenadorias dis-
tritais de educação.

“Nosso trabalho é inserir o 
calendário de reposição den-
tro do Sigeam, para que os 
professores possam fazer o 
planejamento dos conteúdos 
e avaliações. São servidores 
de todas as áreas da Secreta-
ria nessa força-tarefa”, des-
tacou o coordenador do GT, 
Kleitson Tenório. 

EJA 
Após o término do período 

de reposição, que acontecerá 
no dia 28 de julho, está previsto 
o encerramento do 1º semes-
tre letivo da EJA no dia 3 de 
agosto. Com isso, os assuntos 
referentes ao 2º semestre le-
tivo da EJA serão tratados na 
Jornada Pedagógica 2023/2, 
que acontecerá entre os dias 
4 e 5 de agosto. 

De modo geral, as escolas 
que não aderiram à paralisa-
ção devem cumprir o Calen-
dário Escolar Oficial de 2023. 
No caso da EJA, as unidades 
de ensino que não aderiram à 
paralisação devem aguardar o 
cumprimento do Calendário 
Especial de Reposição para 
dar início ao 2º semestre, jun-
tamente com as demais tur-
mas, obedecendo ao período 
de Rematrícula e Matrícula.
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11País/Mundo
Brasil registra 20,6 milhões de 
crianças na primeira infância
Ao longo do mês, 
serão realizadas 
ações de atenção 
às crianças

WILSON DIAS 

O mês de agosto passa, 
a partir de agora, a ser 
dedicado às ações de 
conscientização sobre 

a importância da atenção inte-
gral às gestantes e às crianças 
de até 6 anos de idade. A Lei 
nº14.617, que institui o Mês 
da Primeira Infância, foi san-
cionada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e publicada 
no Diário Oficial da União na 
terça-feira (11).

Em 2021, o Brasil registrou 
cerca de 2,6 milhões de nas-
cimentos, segundo o IBGE. São 
crianças que se somaram às 
nascidas em anos anteriores e 
que completam as pouco mais 
de 20,6 milhões que estavam 
na primeira infância naquele 
ano, segundo o DataSUS.

É para essa parcela da po-
pulação que as ações no mês 
de agosto serão dedicadas, 
com iniciativas dos poderes 
Executivo, Legislativo e Judi-
ciário, além da sociedade civil 
organizada. São ações como 
oferta de atendimento inte-
gral e multiprofissional, pro-
moção dos vínculos afetivos, 
da nutrição, imunização, direi-
to de brincar e prevenção de 
acidentes e doenças.

A nova lei também prevê um 
esforço das casas legislativas 
em votar e priorizar debates 
sobre matérias voltadas às 
crianças na primeira infância.

No ano 2000, o economis-
ta James Heckman recebeu 
o Prêmio Nobel de Economia 
pelo estudo, que realiza com 
uma equipe multidisciplinar, 
sobre o impacto da qualidade 
do desenvolvimento na pri-
meira infância nos resultados 
econômicos, sociais e na saú-
de de uma sociedade.

Essa importância e as espe-
cificidades dessa fase da vida 
também deverão ter ampla 

Em Tempo

Lei define agosto como 
Mês da Primeira Infância

pela segurança alimentar, 
entre outros aspectos que 
garantem o desenvolvimen-
to das crianças. As ações 
estão, portanto, distribuídas 
em diferentes ministérios e 
secretarias, em se tratando 
do governo federal.

Bolsa Família
O relatório mostra ainda 

para 2023 uma ênfase em 
programas de transferência 
de renda. As ações ligadas 
ao Bolsa Família (e ao antigo 
Auxílio Brasil) encabeçam as 
verbas em 2023, com 52,87% 
dos cerca de R$ 27 bilhões.

Mariana destaca, no entan-
to, a baixa porcentagem des-
tinada à educação em 2023, 
8,10% para educação básica de 
qualidade e 1,31% do orçamen-
to total para educação infantil.

“Em uma etapa tão funda-

mental e crucial para o de-
senvolvimento, a gente pre-
cisa garantir a qualidade. E, 
qualidade se traduz também 
em recursos, para que a gen-
te tenha materiais adequa-
dos, para que a gente tenha 
professores bem treinados e 
para que a gente consiga ter 
práticas pedagógicas enrique-
cedoras. Como viabilizar tudo 
isso com percentuais tão bai-
xos é algo que a gente precisa 
questionar.”

Janela de oportunidade
Segundo o Fundo das Na-

ções Unidas para a Infância 
(Unicef), quando comparado 
ao de outros países, o orça-
mento brasileiro é campeão 
em transparência, com um sis-
tema robusto de planejamen-
to e com plataformas como o 
SIOP (SOF), o Siga Brasil (Se-

nado Federal), com o trabalho 
de incentivo à transparência 
dos tribunais de Contas, de-
mais órgãos de controle e da 
sociedade civil, cada vez mais 
ativa em cobrar transparência, 
sobretudo após a Lei de Aces-
so à Informação (Lei n° 12.527), 
de 18 de novembro de 2011.

“Ocorre que nem sempre o 
modo de funcionar e a lingua-
gem das políticas públicas e do 
orçamento são claros para a 
população. E sabemos que co-
nhecer de modo transparente 
as políticas e seus orçamen-
tos é o primeiro passo para 
transformá-los em prol dos 
direitos das crianças”, ressal-
ta o especialista em políticas 
sociais e orçamento do Unicef, 
Santiago Varella.

Ele defende a adoção de 
políticas públicas mais amplas 
que possibilitem a promoção 

da proteção integral de crian-
ças na primeira infância, com 
orçamento, mas também com 
ampliação das formas de fazer 
as políticas acontecerem de 
maneira intersetorial.

Próximos passos
Definidas como as políticas 

públicas para os seis primei-
ros anos de vida, as ações 
voltadas à primeira infância 
obedecem a um marco le-
gal específico. Por determi-
nação do Plano Plurianual 
(PPA) 2020–2023 e das Leis 
de Diretrizes Orçamentárias 
de 2021, 2022 e 2023, essas 
ações são classificadas como 
prioridade orçamentária. Para 
os entrevistados, é importante 
que a primeira infância siga 
como prioridade no próximo 
orçamento, de 2024, e no PPA 
2024-2027.

divulgação em todos os seto-
res da sociedade, em especial 
nos órgãos públicos, meios de 
comunicação, setores empre-
sárias e acadêmicos, define a 
nova lei.

Primeira infância deve se-
guir como prioridade

A Secretaria de Orçamento 
Federal (SOF) do Ministério 
do Planejamento divulgou 
um relatório detalhado do 
financiamento de políticas 
e programas voltados para 
a primeira infância no Brasil 
em 2022 e das previsões das 
ações voltadas para esta par-
cela da população em 2023. 
Para especialistas entrevis-
tados pela Agência Brasil, a 
divulgação e a transparên-
cia desses dados são pas-
sos importantes para que o 
orçamento possa ser moni-
torado. Eles destacam ainda 
a importância em seguir in-
vestindo na primeira infância 
e em priorizar essas políticas 
públicas.

O relatório mostra que o 
orçamento das ações para 
a primeira infância – ações 
voltadas a crianças de até 6 
anos – foi ampliado em 2023. 
A dotação subiu de R$ 19,606 
bilhões no ano passado para 
R$ 27,109 bilhões neste ano, 
alta de 38,3%.

Segundo o documento, nem 
todo o orçamento previsto 
para 2022 foi executado, ou 
seja, o dinheiro previsto não 
chegou a ser gasto. Isso ocor-
reu, por exemplo, com o Pro-
grama Segurança Alimentar 
e Nutricional, do Ministério 
da Cidadania, que executou 
pouco mais da metade (51,6%) 
do que estava previsto. Na 
educação infantil, foram exe-
cutados 35,5% do que estava 
previsto e, nas ações de pro-
moção da Política Nacional 
de Justiça, do Ministério da 
Justiça, apenas 17%.

A atenção à primeira in-
fância vai desde o período 
da gravidez, com atendimen-
tos de saúde, por exemplo, 
passa pela vacinação, pelas 
creches, pela alfabetização, 

Trump pede a tribunal para adiar data 
de julgamento no caso dos documentos

Jonathan Drake

Ex-presidente dos EUA Donald Trump

A equipe de defesa do ex-
-presidente americano Do-
nald Trump pediu à juíza 
que supervisiona o caso dos 
documentos confidenciais 
na Flórida para adiar o jul-
gamento, segundo com um 
registro oficial na noite de 
segunda-feira (10), dizendo 
que “não há razão para qual-
quer julgamento acelerado”.

“Proceder a julgamento 
durante a pendência de um 
ciclo de eleição presidencial 
em que os candidatos opos-
tos são efetivamente (se não 
literalmente) diretamente 

adversos um ao outro nesta 
ação criará desafios extra-
ordinários no processo de 
seleção do júri e limitará a 
capacidade dos réus de ga-
rantir um julgamento justo 
e imparcial”, escreveram os 
advogados do ex-presidente 
no processo.

O Departamento de Justiça 
pediu uma data de julgamen-
to em meados de dezembro.

“Este caso extraordinário 
apresenta um sério desafio 
tanto para o fato quanto para 
a percepção de nossa demo-
cracia americana”, escreveu a 

equipe de defesa de Trump 
no documento. “O Tribunal 
agora preside uma acusação 
avançada pela administração 
de um presidente em exercí-
cio contra seu principal rival 
político, ele próprio um dos 
principais candidatos à pre-
sidência dos Estados Unidos”.

A equipe de defesa de 
Trump disse que o tribunal 
deveria “retirar a ordem atual 
do julgamento” e “adiar” a 
consideração de uma nova 
data de julgamento.

Em um documento separa-
do na segunda-feira, a equipe 

de defesa de Trump e o escri-
tório do procurador especial 
disseram que 18 de julho seria 
uma data aceitável para a 
primeira aparição perante a 
juíza Aileen Cannon em pro-
cedimentos de informações 
confidenciais.

Embora Trump tenha se 
declarado inocente no caso 
em 13 de junho, seu assessor 
e também réu, Walt Nau-
ta, só conseguiu se declarar 
inocente na semana passada 
devido, em parte, a atrasos na 
contratação de um advogado 
da Flórida.

PROCESSO JUDICIAL
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Cine Casarão com programação 
de filmes italianos em Manaus

O Cine Casarão, espaço 
dedicado à Sétima Arte 
do Casarão de Ideias, 
localizado no Centro de 

Manaus, segue com a progra-
mação da 8 ½ Festa do Cinema 
Italiano, um evento cinemato-
gráfico que nasceu em Lisboa, 
em 2008, e expandiu sua progra-
mação com crescente sucesso 
em diferentes países de língua 
portuguesa chegando, em 2014, 
no Brasil. A partir desta quinta-

Em Tempo

Inscrições para residência 
artística vão até esse sábado

A Prefeitura de Manaus, por 
meio da Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos (Ma-
nauscult), informa que as inscri-
ções para a residência artística 
ArteNaMata 2023 seguem até sá-
bado, 16 de julho por intermédio 
do site: https://bit.ly/artenamata. 
O resultado será divulgado no dia 
19 do mesmo mês. 

O projeto foi contemplado no 
edital Thiago de Melo e tem como 
objetivo, estimular a experimen-
tação dentro da perspectiva de 
criação in situ, inserindo os parti-
cipantes na zona rural da cidade, 
tendo como cenário o modo de 
vida, os saberes e fazeres dos seus 
habitantes, a fauna e a flora da 
área rural. Uma relação diferente 
do processo artístico habitual.

A residência artística é realiza-
da pelo artista visual amazonense 
Zeca Nazaré, morador da comuni-
dade do Livramento, em parceria 
com a Dabacuri Produções.

O diretor-presidente da Ma-
nauscult, Osvaldo Cardoso, acre-
dita que o projeto será um sucesso 
e os participantes terão experiên-
cias únicas e consequentemente 
resultados artísticos únicos. 

“Eu acredito que será muito bom 
e os participantes ficarão ansio-
sos para o próximo, pois durante 
quatro finais de semana conse-
cutivos, eles terão a oportunida-
de de vivenciar momentos únicos, 
com trocas de conhecimento, num 

CETAM

Inscrições abertas até sábadoA entrada é gratuita; as exibições são contínuas

Exposições do artista Otoni Mesquita 
estão abertas a visitação em Manaus 

A exposição “Otoni das 70 Mesqui-
tas” está sendo exibida, atualmen-
te, em módulos distintos, em dois 
lugares na cidade de Manaus. No 
Centro Cultural Palácio da Justiça, 
os dias para visitas são de segunda 
a sábado, das 9h às 17h, exceto nas 
terças-feiras. E no Palacete Provin-
cial, a mostra acontece nos mesmos 
horários, porém, com exceção das 
quartas-feiras.

Otoni Moreira de Mesquita é um 
dos principais expoentes da arte 
contemporânea amazonense. O 
objetivo das exposições é celebrar 
os 70 anos de vida do artista, bem 
como sua carreira, além de mostrar 
a essência do seu trabalho ao longo 
dos seus quase 50 anos de carreira. 

“Otoni das 70 Mesquitas” faz 
uma retrospectiva desde a época 
em que o artista começou a expor 
suas obras, até os dias de hoje, com 
uma trajetória contada em ordem 
cronológica. Seguindo esta ordem, 
a exposição está dividida em cin-
co partes. A primeira aconteceu no 
Centro de Artes da Universidade 
Federal do Amazonas (Caua), e não 
está mais em exibição. A segunda 
e a terceira parte se encontram no 
Centro Cultural Palácio da Justiça, 
enquanto a quarta e a quinta estão 
no Palacete Provincial.

A obra de Otoni tem várias in-
fluências encontradas ao longo da 
história da arte, como a pré-história, 
a época medieval, o romantismo, 
o renascentismo e o modernismo. 

DIVULGAÇÃO

ARTE 

DIVULGAÇÃO

A inspiração também vem das 
pinturas rupestres, da época 
das cavernas e das civilizações 
antigas, que o pintor utiliza para 
construir uma espécie de mun-
do imaginário.

“Eu clamo pela população 
e pelos interessados em arte 
para apreciar esse trabalho, 
pois isso tudo foi feito para 
apresentar a outras gerações 
um pouco dessa trajetória, e 
mostrar um pouco do que eu 
experimentei, lugares que eu 
passei, e coloquei minhas ex-
periências em cada uma dessas 
peças”, declarou o artista.

A exposição tem mais de 250 
peças à mostra. A obra de Otoni 
Mesquita carrega uma varieda-
de de linguagens e suportes. 
Desenhos, gravuras, pinturas 
e instalações são alguns dos 

tipos de arte que fazem parte 
do repertório criativo.

A garçonete Ana Beatriz, que 
foi até o Palacete Provincial 
apreciar a exposição, externou 
seu encantamento com as 
obras de Otoni. “É surpreen-
dente a forma como os qua-
dros são ricos em detalhes, e 
as paletas de cores também 
são perfeitas. Quanto mais você 
olha, mais detalhes você vê, e 
fica perdido naquilo. É muito 
interessante que as pessoas 
venham visitar”, afirmou Ana.

A colaboração do Governo do 
Amazonas, por meio da Secre-
taria de Cultura e Economia 
Criativa, reforça o compromisso 
de valorizar e reconhecer os 
grandes nomes das artes den-
tro do estado, como é o caso de 
Otoni Mesquita.

-feira (13/07), serão exibidos 
‘Interdito a Cães e Italianos’ e 
‘A Viagem do Papa Francisco’.

A primeira exibição, na quinta-
-feira, será de ‘Interdito a Cães 
e Italianos’, de Alain Ughetto, às 
16h. A família Ughetto abandona 
a Itália por uma vida melhor. 
Transcendendo todas as prova-
ções, encontrarão na França o 
seu porto seguro. As reexibições 
serão na sexta-feira (14/07), às 
16h, e no domingo (16/07), às 
17h30.

Já a segunda exibição, ainda na 

quinta-feira, será de ‘A Viagem do 
Papa Francisco’, de Gianfranco 
Rosi, às 19h30. Um documentário 
de dimensões assumidamente 
existencialistas, que cria e mul-
tiplica um valioso diálogo entre 
as viagens do papa e o estado 
do nosso mundo. As reexibições 
serão no sábado (15/07), 19h, e 
domingo, às 16h.

Vale ressaltar que os ingressos 
podem ser adquiridos de forma 
antecipada pelo Instagram (@
casaraodeideias) ao preço de R$ 
16 (inteira) e R$ 8 (meia).

Filmes ‘Interdito a Cães e Italianos’ e ‘A Viagem do Papa Francisco’ são 
os destaque do evento

ambiente diferente do habitu-
al, mas com certeza com uma 
riqueza cultural incrível e gran-
diosa, o que levará a produções 
artísticas excepcionais”, pon-
tuou Cardoso.

 O processo de seleção para 
a escolha dos residentes se 
dará mediante avaliação de 
intenção de participação e do 
currículo dos inscritos.

Programação 
A programação da residência 

prevê momentos de visitas de 
campo, trocas de conheci-
mento e de livre produção do 
processo artístico, encontros 
com acadêmicos e artistas mais 
experientes. 

Durante as visitas de campo 
os participantes vão conhecer 
o dia a dia dos moradores e 
ampliar as referências a serem 
utilizadas durante a produção 
artística a ser desenvolvida ao 
longo da residência.
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   Em Tempo

Falta pouco para a 
história de cinco 
crianças insones 
que tiveram seus 

sonhos ‘roubados’ inva-
dir os palcos do Centro 
Cultural Banco do Brasil 
Brasília (CCBB Brasília). 
Produzida pela compa-
nhia amazonense Buia 
Teatro, a opereta intitu-
lada “Cabelos Arrepia-
dos” será apresentada a 
partir desta quinta (13) 
até 30 de julho no espaço 
brasiliense.

É a primeira vez que um 
espetáculo infantojuvenil 
criado por um coletivo 
independente da região 
Norte do país chega ao 
Centro Cultural, inaugu-
rado em 12 de outubro de 
2000, após uma grande 
reforma de adaptação do 
Edifício Presidente Tan-
credo Neves.

“Isso é muito gratifi-
cante, porque significa 
que nosso trabalho está 
contribuindo para ampliar 
a visibilidade e o reconhe-
cimento dos artistas da 
nossa região”, pontua o 
produtor cultural Tércio 

CURSOSMÚSICA

Liceu abre Curso Livre de Regência UEA realiza 1° Workshop de 
Regência de Banda de Música O Liceu de Artes e 

Ofícios Claudio Santo-
ro oferecerá de forma 
gratuita o Curso Livre 
de Regência, que se ini-
ciará no mês de agosto, 
com duração de um se-
mestre. As aulas serão 
teóricas e práticas, mi-
nistradas pelo instrutor 
Hilo Carriel, que possui 
especialização interna-
cional na área. A ini-
ciativa visa capacitar 
musicistas a atuarem 
na direção de grupos 
vocais e instrumentais. 

Os candidatos devem 
previamente saber ler 
partituras, além da ida-
de mínima de 18 anos e 
disponibilidade de ho-
rário durante a sema-

na. Além disso, obter 
um resultado positivo 
no teste de aptidão, 
que consiste na rea-
lização de exercícios 
de percepção e leitu- 
ra musical.

O teste será realizado 
na própria escola, que 
está localizada nas de-
pendências do Sambó-
dromo, na quarta-feira 
(12) às 18h, no Bloco 
E (Sala de Corais). Os 
candidatos deverão 
comparecer ao local de 
realização com 30 mi-
nutos de antecedência 
portando o documento 
oficial de identidade.

Passada a fase de tes-
tes, as matrículas para o 
curso acontecerão pre-

sencialmente na quinta 
e sexta-feira (13 e 14 de 
julho), das 8h às 17h, 
na secretaria escolar do 
Liceu, no Bloco F do 
Sambódromo.

Sobre o conteúdo do 
curso, as aulas teóricas 
incluem treinamen-
to do ouvido, técnica 
gestual, abordagens de 
repertório e prepara-
ção de ensaios e per-
formances, enquanto 
as práticas acontecem 
em um laboratório que 
inclui o acompanha-
mento de ensaios dos 
grupos vocais e ins-
trumentais do Liceu, 
além de organização e 
regência de apresenta-
ções públicas.

A Escola Superior de 
Artes e Turismo da Uni-
versidade do Estado do 
Amazonas (Esat/UEA) 
realiza, no período de 
19 a 21 de julho, o 1° 
Workshop de Regência 
de Banda de Música. Os 
interessados podem se 
inscrever até o dia 17 
de julho. O workshop 
será das 17h às 19h, no 

segundo andar da Esat/
UEA, localizada na ave-
nida Leonardo Malcher, 
1.728, Praça 14. 

O curso será ministra-
do pelo Prof. Dr. Lélio 
Alves, da Universida-
de Federal da Bahia 
(UFBA), e coordenado 
pelo Prof. Dr. Adroaldo 
Cauduro. Os inscritos 
receberão, por e-mail, 

PDF´s das partituras 
e certificados de par-
ticipação. O workshop 
tem a proposta de pro-
porcionar aos músicos 
e regentes de bandas 
de música um amplo 
espaço para a reflexão 
e prática da proposta 
do ensino-aula como 
ferramenta pedagógica  
de regência.

Cia Buia Teatro circula 
o país e chega a Brasília

A operata será apresentada de a 
partir desta quinta (13) até 30 de 
julho no espaço brasiliense

Trupe 
amazonense 
leva “Cabelos 
Arrepiados” 
para o Centro 
Cultural 
Banco do 
Brasil 

O curso é gratuito, e serão ofertadas 22 vagas O workshop será de 19 a 21 de julho , das 17h às 19h

Silva, diretor do espetáculo e 
fundador da Cia Buia Teatro, 
ao lado da atriz, figurinista e 
artista visual Maria Hagge, 
que interpreta as pequenas 
Cora, Clara e Flora e também 
assina o figurino da opereta, 
inspirado na estética dos per-
sonagens da Monster High e 
da obra de Tim Burton.

O espetáculo – que conta 
com libreto da dramaturga ca-
rioca Karen Acioly, referência 
no teatro para a infância – che-
ga à capital federal como um 
dos selecionados no Edital de 
Patrocínio CCBB 2023/2025. 
“O Banco do Brasil é um grande 
incentivador da cultura brasi-
leira, porque tem consciência 
do papel transformador da 
arte. A instituição financeira 
faz questão de destinar quan-
tias significativas para apoiar 
projetos culturais. Estamos 
muito honrados em ter o 
Banco do Brasil patrocinan-
do esse projeto tão especial 
da nossa companhia e dando 
ainda mais visibilidade para 
os talentos da nossa terra”, 
salienta Tércio.

Na história, as crianças são 
privadas de sono e enfren-
tam os medos gerados pelos 
maus pensamentos, ao mes-
mo tempo em que refletem 
sobre amizade, união frater-
nal, diálogo com os pais e 
os perigos da destruição do 
meio ambiente e do consu- 

mo desenfreado.
Experiência teatral mágica, 

“Cabelos Arrepiados” mistura 
fantasia, perigos reais e hi-
potéticos, humor e soluções 
inusitadas, compreendendo 
as vivências de crianças na 
sociedade contemporânea. 
“Com sua empatia e sensibi-
lidade na escuta, a talentosa 
Karen Acioly criou um texto 
que reconhece as angústias 
das crianças urbanas, cada 
vez mais conectadas e com 
hábitos noturnos pouco apro-
priados”, salienta Tércio.

Os atores transmitem essa 
mensagem de forma exitosa. 
Além de Maria Hagge, o elenco 
é formado por Magda Loiana 

(que interpreta Flora, uma das 
cinco crianças), Dimas Men-
donça (que faz o papel do pe-
queno Ciro) e Roque Baroque 
e Gustavo Gutemberg, que 
interpretam os guardiões dos 
sonhos Juca e Chico, respecti-
vamente (dois protagonistas 
travessos inspirados nos per-
sonagens criados pelo escri-
tor alemão Wilhelm Busch em 
1985). Ao longo da opereta, 
eles manipulam o boneco 
Tico, que faz sucesso entre 
o público.

Para embelezar ainda mais a 
montagem, a cenografia conta 
com um palco giratório, inspi-
rado no universo da patafísica 
(ciência das soluções imagi-

nárias) de Alfred Jerry. For-
mas animadas, criadas pelos 
artistas Cleyton Diir e Dante, 
também potencializam a at-
mosfera onírica dos sonhos.

Novos Públicos
Encenado desde 2021, o es-

petáculo criado pela compa-
nhia Buia Teatro já circulou 
por cinco estados brasileiros 
e foi visto por mais de 20 mil 
pessoas, ampliando o público 
da trupe amazonense e garan-
tindo importantes indicações 
e prêmios.

No ano passado, “Cabelos 
Arrepiados” recebeu indica-
ções de Melhor Espetáculo 
Infantil pelo Prêmio de Teatro 

da Associação de Produtores 
do Rio de Janeiro (APTR) e 
Melhor Espetáculo do ano 
na premiação Melhores do 
Ano Garimpo Cultural (Ama-
zonas). Além disso, foi indi-
cado em oito categorias na 
21ª edição do Prêmio Cenym 
de Teatro Nacional (uma das 
maiores premiações voltadas 
ao teatro no Brasil) e saiu ven-
cedor nas categorias Melhor 
Grupo de Teatro e Melhor 
Trilha Sonora – assinada por 
Jefferson Mariano.

A opereta também conquis-
tou os prêmios de melhor fi-
gurino e melhor trilha sonora 
original no Festival Nacional de 
Teatro de Varginha (MG); de 
melhor espetáculo musical no 
Festival de Teatro Online Em 
Tempo Real do Rio de Janei-
ro; e de melhor espetáculo no 
Festival Internacional de Teatro 
BcemCena, de Santa Catarina.

Para completar a trajetória 
de sucesso, em março des-
te ano, recebeu três indica-
ções nas categorias melhor 
iluminação, formas animadas 
e trilha sonora pelo Centro 
Brasileiro de Teatro para a 
Infância e Juventude (CBTIJ).

A temporada em Brasília 
deve garantir ainda mais reco-
nhecimento para a obra. Mais 
informações sobre as sessões 
nos palcos do CCBB podem 
ser observadas no portal www.
bb.com.br/cultura.

Divulgação 

Divulgação 



Ramón Díaz é o novo técnico do Vasco 
GIGANTE DA COLINA 

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Após a recusa de Gustavo 
Alfaro, o Vasco encaminhou 
a contratação do técnico 
Ramón Díaz, de 63 anos, 
segundo informação do jor-
nalista César Luis Merlo e, 
confirmada pelo Lance!. O 
argentino estava sem clube 
desde o fim da temporada 
com o Al Hilal, onde derro-
tou o Flamengo na semifi-
nal do Mundial de Clubes, 
mas foi superado pelo Real 
Madrid na decisão, e deve 
assinar um contrato até de-
zembro de 2024.

A chegada de um treina-
dor estrangeiro sempre foi 

tratada como uma priori-
dade desde a demissão de 
Maurício Barbieri. O nome 
de Ramón Díaz era tratado 
como prioridade, enquan-
to Gustavo Alfaro, que co-
mandou Equador na Copa 
do Mundo, era visto como 
uma espécie de Plano B no 
Cruzmaltino.

Há grande expectativa 
pela chegada do argentino 
no Brasil nas próximas ho-
ras para assinar contrato e 
começar a trabalhar com o 
elenco. No fim de semana, 
o Vasco não jogará, uma 
vez que a partida contra o 
América-MG foi adiada por 
conta do remanejamento 

do duelo entre os mineiros 
e o Corinthians pela Copa do 
Brasil. Com isso, o argentino 
terá mais de uma sema-
na para treinar seu novo 
grupo e estrear diante do 
Athletico-PR.

No Brasil, Ramón Díaz 
teve uma passagem curiosa 
pelo Botafogo em 2020, em 
que foi contratado, apre-
sentado, mas não conse-
guiu comandar o Glorioso 
por conta de um problema 
de saúde. Devido a situação 
do Alvinegro na época, o 
clube optou por desfazer 
a parceria com o treinador 
visando escapar do rebai-
xamento.Argentino estava sem clube desde o fim do contrato com o Al Hilal 
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Athletico-PR e Fla-
mengo se enfren-
tam na Arena da 
Baixada pelo jogo 

de volta das quartas de 
finais da Copa do Brasil, 
na noite desta quarta-feira 
(12), às 20h30 (horário de 
Manaus). O confronto será 
realizado na Arena da Bai-
xada, em Curitiba. Anterior-
mente, na partida de ida, o 
Fla venceu por 2 a 1. Dessa 
forma, o Mengo jogará pelo 
empate fora de casa para 
avançar. Na fase anterior, o 
Mengão eliminou o Flumi-
nense por 2 a 0 no agregado 
no Maracanã.

Preparação do Fla
O Flamengo se prepara 

para um jogo decisivo. O 
Mais Querido definiu a pro-
gramação visando o emba-
te em Curitiba. O elenco do 
Flamengo realizou o último 
treino no Ninho do Uru-
bu na terça-feira (11). Às 
15h30 (Horário de Manaus), 
a delegação rubro-negra 
seguiu para o Aeroporto 
Internacional do Galeão, 
onde embarcou.

 
Encontro Rubro-Negro
Desde 2019, Flamengo e 

Athletico-PR vem se en-
contrando nas fases mata-
-mata da Copa do Brasil. De 
lá para cá, foram duas classi-
ficações para cada lado, em 
anos alternados. Ou seja, o 
histórico é parelho e mostra 
um cenário ‘em aberto’ para 
a decisão, que pode ser de-
finida nos detalhes.

2019: Flamengo e Athle-
tico-PR fizeram o primeiro 
duelo da sequência de jo-
gos no ano de 2019, ambos 
em julho. No primeiro con-
fronto, disputado na Arena 
da Baixada, o placar termi-
nou em 1 a 1. Gabigol marcou 
pelo Fla, e Léo Pereira pelo 
Athletico.

Em Tempo

Pedro está confirmado como titular do Fla contra o Furacão

2021: Na edição em ques-
tão, as equipes se enfren-
taram pela semifinal, e o 
Athletico eliminou o Fla-
mengo. O primeiro jogo foi 
teve mando de campo do 
time paranaense, e termi-
nou empatado em 2 a 2. 
Pedro Henrique e Kayzer 
marcaram pela equipe 
da casa, enquanto Thia-
go Maia e Pedro foram os 
autores dos gols do Fla.

No jogo da volta, disputa-
do no Maracanã, o Athleti-
co venceu o Flamengo por 
3 a 0, com gols de Nikão, 
Ivaldo e Khellven. Com o re-
sultado, o time paranaense 
avançou à final do torneio.

2022: No ano passado, 
o Flamengo conquistou o 
título e eliminou o Ath-
letico nas quartas de fi-
nal. O primeiro embate foi 
disputado no Maracanã e 
terminou com 0 a 0 no 
placar. Na casa do adversá-
rio, o Rubro-Negro carioca 
venceu o duelo da volta por 
1 a 0, com gol de Pedro, e 
avançou para a semifinal.

Retrospecto de Flamengo x 
Athletico na Copa do Brasil 
desde 2019:

2019 - Quartas de final - Ath-
letico elimina o Flamengo
2020 - Oitavas de final - Fla-
mengo elimina o Atheltico
2021 - Semifinal - Athletico 
elimina o Flamengo
2022 - Quartas de final - Fla-
mengo elimina o Athletico
2023 - Quartas de final - a 
definir

Em busca de uma vaga 
na semifinal do torneio na-
cional, o Flamengo, atual 
campeão da Copa do Brasil, 
vai disputou o primeiro jogo 
das quartas de final sob 
seus domínios. O Fla fez 
um bom resultado em casa 
e garantir vantagem para o 
segundo confronto, preci-
sa apenas de um empate.

Rubro-negro 
carioca joga 

pelo empate 
para seguir a 
próxima fase 

da competição 
nacional 

Duelo de Rubro-Negros 
na Arena da Baixada 

Na partida da volta, no 
Maracanã, o resultado 
do tempo regulamentar 
se repetiu, e a decisão da 
vaga foi para os pênaltis. 
Gabigol, novamente, foi 
o autor do gol do Fla-
mengo, enquanto Rony 
marcou pelo Athletico. 

Nas penalidades, o time 
paranaense venceu por 3 
a 1 e se classificou para a 
semifinal.

+ Gabigol e Léo Pereira 
não treinam com o grupo 
e são dúvidas no Flamengo 
para jogo contra o Athletico

2020: No ano seguinte, 

foi a vez do Flamengo se 
classificar, após garantir 
vitórias nas duas partidas 
válidas pelas oitavas de 
final. No primeiro duelo, 
também na Arena da Bai-
xada, o Fla venceu por 
1 a 0, com gol de Bruno 
Henrique.

No segundo confronto, 
jogando em seus domí-
nios, o Rubro-Negro ca-
rioca venceu por 3 a 2. 
Pedro marcou duas vezes 
e Michael fechou o pla-
car favorável ao Flamen-
go. Pelo Athletico, os gols 
foram de Erick e Bissoli.

Vitor Roque é o “talismã” do Furacão no clássico 
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Brasil terá pela frente 
Panamá, França e Jamaica

Em Tempo

Pela primeira vez na 
história, a Copa do 
Mundo Feminina 
terá 32 seleções dis-

putando o título, oito a mais 
do que na última edição, em 
2019. O torneio começa no 
dia 20 de julho e vai até 20 
de agosto.

O Brasil caiu no grupo F, 
ao lado de França, Jamai-
ca e Panamá. As seleções 
brasileira e francesa se en-
frentaram na última Copa, 
nas oitavas de final, quando 
as europeias eliminaram a 
equipe do então técnico 
Vadão com a vitória por 2 a 1.

A Seleção Brasileira tam-
bém enfrentou as jamai-
canas no Mundial de 2019, 
mas na fase de grupos — 
triunfo de Marta e compa-
nhia por 3 a 0.

O Panamá é o único do 
grupo que faz sua estreia 
em Copas do Mundo Fe-
mininas.

De acordo com o chavea-
mento, a equipe que passar 
em segundo do grupo F 
pega a primeira colocada do 
grupo H — que tem um dos 
times favoritos ao título: a 
Alemanha. Portanto, a pri-
meira colocação do grupo 
será muito valorizada.

Detalhes das adversárias 
brasileiras

FRANÇA
A craque: Wendie Renard 

(zagueira)
Ao lado da maior arti-

lheira da seleção francesa, 
Eugénie Le Sommer, a za-
gueira Wendie Renard vai 
disputar sua quarta Copa 
do Mundo defendendo a 
camisa azul.

Equipe francesa é uma 
das favoritas a vencer a 

Copa do Mundo de Futebol 
Feminino 

Panamá será a primeira 
seleção a enfrentar o Brasil 

na Copa do Mundo 

Time feminino da Jamaica, 
que está no grupo do Brasil 

no Mundial 

DIVULGAÇÃO 

Seleção Brasileira estreia na Copa do Mundo de Futebol Feminino contra Panamá, no dia 24 de julho 

A jogadora de 1,87m es-
teve presente também na 
Alemanha em 2011 — quan-
do a França teve seu me-
lhor resultado em Copas, 
chegando na semifinal —, 
no Canadá em 2015 e tam-
bém quando foi anfitriã da 
competição, em 2019.

Hervé Renard assumiu a 
seleção francesa em março 
deste ano, a apenas quatro 
meses da Copa do Mundo. 
Sua chegada veio para apa-
ziguar os ânimos após um 
período conturbado, com 
jogadoras e a então trei-
nadora Corinne Diacre em 
rota de colisão, e começou 
uma preparação acelerada 
para o Mundial.

O técnico francês esteve 
à frente da equipe 
da Arábia Saudita 
na Copa do Mun-
do Masculina, que 
aconteceu no Catar 
em 2022 — venceu a 
Argentina na estreia, 
por 2 a 1, mas não pas-
sou da fase de grupos.

O treinador gosta da 
disposição tática 4-3-3. 
Foi assim que ele armou 
os sauditas na Copa e 
deve ser esse o esque-
ma padrão para a equipe 
francesa, como pôde ser 
visto nos jogos contra 
Colômbia e Canadá.

Melhor campanha em 
Copas: semifinal em 2011

Esta será a quinta parti-
cipação da França em Co-
pas do Mundo Femininas. 
A primeira participação foi 
em 2003, nos Estados Uni-
dos, quando as francesas 
não conseguiram passar da 
fase de grupos — o Brasil 
também era do grupo das 
estreantes.

Em 2007, a seleção não 
conseguiu a classificação 

e ficou fora do Mundial. Na 
Copa sediada na Alemanha, 
em 2011, a França conse-
guiu seu melhor resultado: 
a quarta colocação. Depois 
de perder para as norte-
-americanas por 3 a 1 na 
semifinal, veio uma nova 
derrota na disputa pelo 3º e 
4º lugares, contra a Suécia, 
por 2 a 1.

Em 2015, no Canadá, a 
França chegou às quartas 
e perdeu o embate nos pê-
naltis contra a Alemanha, 
depois de 1 a 1 no tempo 
normal. E em 2019, 
a seleção fran-
cesa vol-
tou a 
s e r 

d e r -
rotada nas 
quartas de final 
da Copa do Mundo, 
desta vez para os Esta-

dos Unidos.

JAMAICA 
A craque: Khadija Shaw 

(atacante)
Jogadora do Manchester 

City-ING, Khadija Shaw é o 
grande destaque da sele-
ção jamaicana. Isso porque 
o desenvolvimento do fu-
tebol no país passou muito 
pelos pés dela e um bom 
desempenho na Oceania 
pode fazer desta a me-
lhor Copa da história da 
Jamaica.

A atacante de 26 
anos vai para 

sua se-

g u n -
da Copa do 

Mundo, com 20 
jogos disputados pela 

seleção e 14 gols marca-

dos. Pelo Manchester City, 
marcou 31 gols na tem-
porada somando todas as 
competições.

Técnico: Lorne Donald-
son

O técnico já é um velho 
conhecido da Seleção Ja-
maicana. Com passagens 
anteriores pela equipe, no 
ano passado ele foi contra-
tado novamente para assu-
mir o cargo. As jamaicanas 
terminaram o Campeonato 
Feminino da Concacaf em 
terceiro lugar e, conse-
quentemente, garantiram 
uma vaga no Mundial.

É um treinador que gosta 
de variar o esquema tático, 
com o uso das formações 
4-3-3, 4-2-3-1 e 4-4-2, mas 

com um aproveita-
mento de apenas 
quatro vitórias e 
oito derrotas nos 

últimos 12 jogos.
Melhor campanha 

em Copas: fase de gru-
pos em 2019

Depois de ver a seleção 
principal ser dissolvida 
em 2010 por não conse-
guir a classificação para 
importantes competi-
ções mundiais, em 2014 
as jamaicanas voltaram 
a receber investimento e 
se tornaram as primeiras 
representantes do Cari-
be em Copas do Mundo. 
Sua estreia foi há 4 anos, 
quando a competição foi 
sediada na França.

A Jamaica não passou da 
fase de grupos, com três 
derrotas: perdeu de 4 a 
1 da Austrália na estreia, 
foi goleada pela Itália por 
5 a 0 e o Brasil foi o res-
ponsável por concretizar a 
eliminação, ao vencer as 
caribenhas por 3 a 0.

PANAMÁ
A craque: Marta Cox 

(meia)
A meio-campista de 25 

anos é o nome forte que o 
Panamá traz para a Copa 
do Mundo. Marta Cox de-
fende a seleção desde que 
tem 14 anos e marcou gols 
decisivos contra Trindad e 
Tobago, que classificaram a 
equipe para a repescagem 
do Mundial, e Papua-Nova 
Guiné, na primeira partida 
da fase decisiva.

Atualmente, Cox atua no 
Pachuca, da liga mexicana. 
A meia já defendeu tam-
bém o Leon, do México, e o 
Alajuelense, da Costa Rica.

Técnico: Ignacio Quintana
O treinador mexicano foi 

importante na classifica-
ção do Panamá para o Mun-
dial na Oceania. Ele esteve 
presente durante toda a 
repescagem e gosta de in-
centivar a competitividade 
do elenco ao alternar as 
titulares.

Quintana também foi 
muito importante na luta 
das jogadoras também fora 
de campo ao conversar com 
a federação nacional sobre 
a equiparação salarial das 
equipes feminina e mascu-
lina do Panamá.

Melhor campanha em 
Copas: classificação para a 
Copa de 2023

Antes mesmo de entrar 
em campo, a seleção do Pa-
namá já faz história nesta 
Copa do Mundo: é a primei-
ra vez que o país da América 
Central estará disputando 
o torneio.

É uma das oito seleções 
estreantes e garantiu sua 
vaga na repescagem depois 
de vencer Papua-Nova Gui-
né por 2 a 0 e o Paraguai 
por 1 a 0.


